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Gobernación de Antioquia

La hora de la planeación
hecho de futuro presentamos en esta 
edición de EL SANTUARIANO una 
amplia información, que incluye además 
las opiniones del alcalde Raúl Gómez 
Giraldo.
“El propósito de este Pacto es evidenciar 
el compromiso ciudadano, comunitario e 
institucional de actuar integrados a 
través de los proyectos y acciones previs-
tos en el Plan Estratégico para el Oriente 
Antioqueño.  Los firmantes asumen el 
compromiso y las responsabilidades para 
la apropiación e implementación de 
dichos proyectos”, reza el documento 
suscrito. 
El diagnóstico que encontraron los 
talleristas que participaron  en la formu-
lación del Pacto y de sus componentes, es 
bien conocido, pero no sobre recapitular-
lo aquí: bajos niveles de la gobernabili-
dad democrática;         desarticulación 
supramunicipal  de las instancias de 
planificación;       concentración de la 
conectividad vial y precariedad en la 
vinculación intrazonal; falta de visión 
prospectiva y de evaluación de las voca-
ciones económicas del territorio; desa-
tención del sistema productivo rural 
tradicional que sufre insuficiencia tecno-
lógica, organizativa, financiera y de 
mercados; descontextualización de la 
educación y de los servicios relacionados 
con el desarrollo humano y debilidad de 
la  articulación socio cultural; deterioro 
progresivo de los suelos y de los demás 
recursos naturales e insuficiencia de la 
infraestructura de agua potable y sanea-
miento básico, y falta de cultura  ciuda-
dana para enfocar la resolución de con-
flictos familiares y sociales y rehabilitar 
derechos vulnerados durante la confron-
tación armada.
Esta es una excelente noticia para El 
Santuario, aunque aún el alcalde no ha 
firmado este parto, y para los demás 
municipios del Oriente Antioqueño. 
Vamos a contar con un mismo guión para 
enfrentar los desafíos del desarrollo en 
los próximos años. Vamos a relacionar-
nos con el medio ambiente de una mane-
ra armónica y vamos a definir las pautas 
más importantes en una misma mesa, 
con unidad de criterio y solidaridad de 
acción.
Y con respecto a Planeación municipal 
reiteramos que nadie le puede hacer 
trampas a las normas. Nadie. Si respeta-
mos la ley, El Santuario podrá tener un 
desarrollo más armónico. Ojalá el Planeo 
que ahora nace como entidad rectora, 
nos ayude a enderezar el camino. 

o es justo que El Santuario siga 
siendo un municipio sin planea-Nción. Por esta razón el actual 

concejo y el actual alcalde tienen un 
compromiso con la municipalidad.
Ahora les toca poner en orden el desor-
den de planeación, que lo marca como 
uno de los municipios más atrasados en 
la aplicación de las normas que rigen el 
espacio público, el urbanismo y la movili-
dad.
No puede quedarse en una mera discu-
sión en el Concejo la real preocupación 
por este estado de cosas. Los santuaria-
nos guardamos la esperanza de que el 
debate efectuado en el Concejo el 24 de 
agosto sirva para ponerle punto final a la 
laxitud, por decir lo menos,  con la que 
actúa Planeación Municipal.
Los errores garrafales, como los llamó un 
concejal, no se iniciaron en la adminis-
tración actual, pero corresponde al 
Municipio, a su Alcalde y al Concejo, 
ponerle coto, de una vez por todas, al 
desorden en las construcciones nuevas,  
al desorden en el manejo del espacio 
público. Es cierto que la Plaza Mayor fue 
desalojada pero los vehículos parquean 
sin escrúpulos en todas las vías aledañas 
al parque. 
Es muy preocupante que las normas no 
se cumplan y es más preocupante que un 
intento de ajustarlas perezca en el seno 
del mismo Concejo que con tanto interés 
hizo el debate.
Ojalá en las próximas sesiones se modifi-
quen las disposiciones que así lo requie-
ran, pero mientras tanto hay mandatos 
legales, que se desprenden del ordena-
miento territorial que están vigentes y no 
son objeto de discusión ni de omisión.
El alcalde tiene la intención de volver a 
presentar la iniciativa en el mes de febre-
ro. Pero mientras tanto, hay que cumplir 
y hacer cumplir lo que está vigente. No 
pueden ser letra muerta.
A El Santuario le debe llegar la hora de la 
planeación. La que  ya le llegó al oriente 
antioqueño, cuando el pasado 14 de 
noviembre, en la histórica Casa de la 
Convención de Rionegro,  tuvo lugar la 
firma del Pacto Social por el Desarrollo 
del Oriente Antioqueño, con la cual se dio 
vía libre al Plan Estratégico para el Desa-
rrollo del Oriente, Planeo, cuya visión 
tiene un alcance de 15 años, hasta el 
2023.
Este es el punto de partida de un viejo 
anhelo. Los municipios del Oriente del 
Departamento podrán marchar ahora al 
ritmo que le ponga este nuevo instru-
mento de planeación regional. Sobre este 



4 Nuestros valores

No. 475

sueños de muchos años, trabajó al 
lado del párroco Alberto Henao, del 
padre Leonel Salazar y de la comuni-
dad organizada para desarrollar  una 
propuesta de futuro, ante las amena-
zas que se derivaban del impacto 
social por la construcción de Empre-
sas Públicas de Medellín, EPM.
El Contrato Maestro fue el resultado 
de muchas horas de diálogo y negocia-
ción entre EPM y la comunidad peño-
lense. Después de suscrito el docu-
mento, él estuvo al lado de la comuni-
dad para acompañarla en este trance y 
resolver cualquier circunstancia que 
surgiera. Siempre al lado de la gente.
El 9 de julio de 1979 se posesionó 
como cura párroco de Guatapé, res-
ponsabilidad que compartió algún 
tiempo con El Peñol. El 20 de junio de 
1983 asumió como cura párroco de El 
Peñol. En 1983 pasó a la Parroquia de 
Jesús Nazareno, en Rionegro.
Su compromiso con la educación lo 
lleva en la sangre. En las parroquias 
en donde estuvo conformó un grupo 
de educación de adultos. Él mismo y 
algunos cooperadores impartían 
clases de alfabetización, principal-
mente a los campesinos que llegaban 
a la zona urbana el día domingo. 
También fue profesor en distintas 
instituciones.
Esta pasión por la educación lo llevó a 
crear a Coredi la corporación educati-
va que es “una entidad para el desa-
rrollo integral, católica, de carácter 
privado, sin ánimo de lucro y de natu-
raleza autónoma, que presta servicios 
de educación formal, no formal e 
informal, con estrategias presencia-
les, semipresenciales y a distancia. 
Propende por la formación integral de 
la persona humana y de sus comuni-
dades, en el marco del espíritu cristia-
no, mediante el trabajo solidario y el 
esfuerzo individual y colectivo”.
La cobertura de Coredi es departa-
mental. Tiene presencia en 35 munici-
pios antioqueños, entre ellos El San-
tuario. 500 grupos veredales;  10.000 
estudiantes en la cobertura contrata-
da; Colegio de Marinilla con 220 
estudiantes y de Rionegro, con 550 
estudiantes; 6.000 niños en atención 

l padre Francisco Ocampo 
Aristizábal es un apasionado 
por la educación y el servicio a E

los demás. Es el rector de Coredi, una 
institución ejemplar que se ha dedica-
do a la formación del campesino. 
La Sociedad de Mejoras Públicas lo 
escogió como merecedor de la Meda-
lla al Mérito Cívico 2009, la cual le 
será impuesta el próximo 8 de enero a 
las 4:00 p.m., en el salón de sesiones 
del Concejo de El Santuario, en el 
marco de las Fiestas del Retorno, 
como es tradición.
 Su vida ha sido un incesante trabajo 
pastoral y comunitario. Su ordena-
ción sacerdotal fue el 8 de diciembre 
de 1961. Fue nombrado profesor de 
filosofía en el Colegio Nacional San 
José de Marinilla y vicario cooperador 
de la Parroquia de La Asunción.
Luego se desempeño en las parro-
quias de Guarne y Abejorral, para 
llegar a la de El Peñol el 25 de enero de 
1964. “Recuerdo ese día de San Pablo 
porque marcó mi compromiso con las 
gentes de El Peñol, que estaban en el 
mundo del desconcierto y a partir de 
allí iniciamos el camino de la esperan-
za”, dice con satisfacción y sin nostal-
gias.
En esta población que estaba atrave-
sando una gran crisis, porque la cen-
tral hidroeléctrica iba a sepultar los 

de primera infancia, en 32 munici-
pios; 300 estudiantes en programas 
técnicos laborales, en 16 municipios; 
120 estudiantes en la Fundación 
Tecnológica y convenios con Unimi-
nuto, Tecnológico de Antioquia y 
Universidad Católica de Oriente. Hoy 
es una Institución Universitaria Cam-
pesina con el respaldo del Ministerio 
de Educación Nacional y la Secretaría 
de Educación y Cultura de Antioquia.
Coredi es pionera en el Sistema Edu-
cativo para el Trabajo Asociado, 
SETA, apoyada en la Organización (el 
ser), el conocimiento (el saber) y la 
producción (el hacer). Dice que “la 
educación es la manera de pagar la 
deuda que tenemos los colombianos 
con el campesino”. 
Los logros de Coredi saltan a la vista. 
Tiene su visión fija en el campesino 
colombiano. Y al padre Ocampo, que 
es un apasionado con la educación no 
le falla el aliento para continuar el 
camino hacia nuevos logros.
Hombre humilde el padre Francisco 
es alérgico a la figuración. Pero en 
pocas palabras cuenta que su prima-
ria fue orientada por maestros como 
Antonio Rivera, Enrique Zuluaga, 
Luis Amador Jiménez, Luis Eduardo 
Cadavid y Arsenio Zuluaga, entre 
otros. Pasó de la Escuela Eusebio 
María Gómez al quinto preparatorio 
en el Colegio San Luis Gonzaga y allí 
inició el bachillerato que continúo en 
el Seminario de Medellín. Allí conoció 
a su amigo el hoy abogado Fernando 
Ossa Arbeláez quien es su mano dere-
cha en Coredi.
Recuerda que monseñor Ignacio 
Botero fue su tutor durante su prepa-
ración para la vida sacerdotal. Igual-
mente, el ejemplo del padre Rodolfo 
Gómez Ramírez el padre Francisco 
Ocampo se suma esta vez con sobra-
dos méritos a la nómina de santuaria-
nos que han recibido la Medalla Cívica 
de la Sociedad de Mejoras Públicas. 
Nació en la vereda Valle de María, el 
14 de septiembre de 1935, en el seno 
del hogar formado por sus padres 
Joaquín y María de los Ángeles. Su 
único hermano es Javier Ocampo 
Aristizábal.

El Padre Ocampo:
pasión  por la educación

Presbítero Francisco Ocampo Aristizábal.
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eben saber mis lectores que, no 
me considero historiador, sim-
plemente soy una persona a D

quien le gusta recordar los acontecimien-
tos que le ha tocado vivir y rememorarlos 
como los percibí, por considerarme un 
aficionado de la historia.  Sobre lo que 
estoy escribiendo,  lo que más me satisfa-
ce es escuchar los comentarios de quienes 
con migo existieron por la misma época, y 
sentir como ellos reviven alegremente 
con mis apreciaciones los hechos que he 
comentado hasta el momento.  Tengo el 
privilegio que mi Dios me premió con una 
buena memoria, lo que me permite recor-
dar de una manera casi fotográfica situa-
ciones que sucedieron desde hace casi 
medio siglo.
Antes de terminar mis comentarios sobre 
lo sucedido en los tiempos de estudiante 
en la escuela de niños Eusebio María 
Gómez, no puedo dejar pasar desaperci-
bido el proceso de la batida de la leche que 
de los Estados Unidos se recibía y que a 
cada alumno se le daba a tomar; después 
del arduo trabajo que los profesores siem-
pre le encomendaban al alumno Aníbal 
Giraldo Hoyos, tal vez, por ser uno de los 
más acuerpados de la escuela y porque 
llevaba varios años repitiendo el mismo 
año, lo que lo hacia la persona indicada 
para ese menester y por el respeto que le 
teníamos el resto de los estudiantes;  
Aníbal, en las horas de la mañana no asis-
tía a clases, sino que, se dedicaba a prepa-
rar y batir la leche, y los estudiantes con la 
lechera en que llevábamos el algo, le 
hacíamos la fila para recibir  tan nutritivo 
refrigerio, el que a veces, nos ocasionaba 
hasta dolor de estómago, tal vez, por la 
falta de costumbre de nuestro organismo, 
o de pronto, por la debilidad del mismo. 
Cada que me encuentro con Aníbal, retor-
nan a mi mente los años de la niñez y me 
parece verlo con una olleta grande y un 
molinillo  en sus manos, elementos que 
utilizaba para preparar la leche, de la que 
nada quedaba al terminar cada jornada 
de la escuela.
Cada ocho o quince días, los miércoles 
por la tarde, los profesores encabezados 
por Don Jesús Antonio Villegas, nos lle-
vaban a bañarnos en la quebrada Marini-
lla, en el sector de La Chapa, en la manga 
que pertenecía a mi abuelo Adancito 
Zuluaga, lo que era aprovechado por la 
mayoría de los alumnos para aprender a 

nedy, lo que estuvo a punto de desencade-
nar la tercera guerra mundial.  Todos, 
empezando por los maestros estabamos 
al tanto de los acontecimientos, en esa 
época solo la radio y el periódico El 
Colombiano eran los medios de informa-
ción que llegaban a nuestro pueblo, no 
entraba aún la imagen de la televisión que 
era en blanco y negro; esos días de la cri-
sis fueron de una gran preocupación, 
pensando que el cualquier momento se 
podría destruir el mundo si se iniciaba 
una guerra nuclear, mundo en el que 
hacia un poco más de diez años habíamos 
nacido.  Pero, primó la cordura o el miedo 
de arrasar la tierra de los dos máximos 
líderes del mundo en ese momento de la 
historia, Jhon F. Kennedy y Nikita Krus-
chev, cuando llegaron a un acuerdo para 
que Rusia desmantelara los misiles que 
desde Cuba se iban a convertir en una 
grave amenaza para todo el continente  
Americano.
Por último, gran estupor y susto nos 
causó a los alumnos de la escuela el terre-
moto de 1962, cuando se destruyeron la 
catedrales de Manizales y de Sonsón, 
además de las miles de viviendas que 
fueron derruidas por la arremetida de la 
naturaleza, aun recuerdo que estaba en 
cuarto de escuela, con Don Fabio Jimé-
nez, en el salón que hoy todavía existe de 
la antigua escuela de niños en La Judea, 
donde funcionó la Inspección de Policía, 
cuando en las horas de la tarde empezó a 
temblar la tierra y a rugir las entrañas de 
la misma, miramos hacía la iglesia de San 
judas y comenzó a venirse abajo la torre 
de la misma, del susto, salimos corriendo, 
saltando, inclusive, por las ventanas 
muchos de los estudiantes, y cuando en 
una exhalación llegamos a puente de San 
Antonio al frente de la normal María Auxi-
liadora todavía se movían los entejados 
de las casas; creí ese día que había llegado 
el fin del mundo, pero no, al cabo de tan-
tos años, han sucedido otros aconteci-
mientos aún mas graves, y gracias a Dios, 
continuamos dando guerra y contando la 
historia.
P. D.: Como pasan los años. El 30 de 
noviembre celebramos los 40 años de la 
quinta promoción de bachilleres del 
Liceo. Muchos recuerdos y demasiadas 
anécdotas rememoramos esa noche en 
compañía de la mayoría de los compañe-
ros, bajo la sombra tutelar del padre 
Rodolfo  Gómez, del recuerdo grato de 
Hernando Zuluaga, Hernando Gómez y 
Ángel Gildardo Gómez, compañeros 
fallecidos y la compañía de ese gran for-
mador de juventudes Don Nevio Ospina 
Zapata.

nadar en varios charcos y recodos que allí 
existían, y los que no se interesaban en los 
asuntos del agua se dedicaban a practicar 
varios de los juegos a los que me referido 
en escritos anteriores. Era una dicha esa 
tarde de campo que los profesores nos 
prodigaban, y más admirable, la manera 
como ellos estaban atentos a al cuidado 
de los niños, para que a ninguno nos fuera 
a pasar nada o sufriera algún accidente, 
siendo tan estrictos, que nos filaban y 
corrían lista al terminar la jornada para 
estar seguros que todos los alumnos 
salían  sin problemas hacía sus casas.
Don Luis Antonio Gómez, era el corista 
de la parroquia, la persona que más sabía 
de la materia en la localidad, ya que, 
había compuesto la música del himno de 
El Santuario y de cuya letra es autor su 
señor padre Don Luis Norberto Gómez, 
uno de los personajes más ilustres que ha 
dado nuestro pueblo.  Don Luis Antonio, 
por lo regular, cada año hacia una selec-
ción de niños en cada uno de los grupos 
de la escuela, para integrarlos al coro 
parroquial y así amenizar las funciones 
religiosas y los actos cívicos.  Aun  recuer-
do  que, en primero de escuela fui escogi-
do para integrar el coro, las canciones que 
nos enseñó y que servían de práctica para 
desechar y seleccionar los elegidos, fue-
ron “ Pueblito Viejo ” y el “ Bunde Toli-
mense ”, con tan mala suerte de mi parte 
que fui de los primeros rechazados, por-
que, aunque a pesar de ser un infante con 
aspiraciones de llegar a figurar como un 
buen cantante, Don Luis Antonio, me 
hizo entender que no de solo ilusiones se 
puede vivir, ya que, era muy desafinado, 
de lo que solo pude darme cuenta después 
de mucho tiempo, al convencerme de que 
no lograba cogerle la entonación ni a los 
cantos religiosos, cuando después del 
concilio Vaticano Segundo, empezamos 
los laicos a colaborar en la celebración de 
la santa Misa.  No olvido tampoco que, 
Don Luis Antonio, fue el padre de las tres 
más hermosas mujeres que en mi época 
existieron en El Santuario, y que todos los 
de mi generación, con muy raras excep-
ciones, nos enamoramos Platónicamen-
te, de la más niña, de la más bella, de Mir-
yan, una de las tres hermanas, que con su 
belleza, con su garbo, con su donaire y 
con su señorío, adornaron la tierra que 
nos vio nacer.  
Gran conmoción causaron en la comuni-
dad estudiantil los acontecimientos que 
sucedieron en el año de 1962, cuando 
cursábamos cuarto de primaria, por la 
crisis de los misiles que en Cuba iba a 
instalar Rusia y a lo cual se opuso el presi-
dente de los Estados Unidos Jhon F. Ken-

Recuerdos y algo más (7)

Orestes Zuluaga Salazar
Abogado, miembro del Centro de Historia

de El Santuario
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deformes, de heridos desesperados por el 
dolor, de animales muertos; que dolor de 
cabeza tan agudo siente uno, producido 
sin duda, por la sangre y cadáveres en 
putrefacción”.   Logrado el triunfo de 
Garrapatas por las fuerzas conservado-
ras, los liberales sacaron bandera blanca 
pidiendo la suspensión de las hostilida-
des con el fin de enterrar los cadáveres y 
curar los heridos, armisticio que aprove-
charon para rearmarse y reagruparse y 
derrotar al ejercito de que hacía parte    “ 
Chepito ”, quien en compañía de Don 
Abraham Moreno, quien luego fue jefe 
conservador y Gobernador de Antioquia, 
logró fugarse y por la vía de Neiva, Arán-
zazu y Pacora, y luego de sufrir no pocas 
penalidades alcanzó a llegar a Antioquia, 
más concretamente a la casa de su maes-
tro Don Lino de J. Acevedo, en el Carmen 
de Viboral. 
Después de la derrota de los conservado-
res en Manizales, “Chepito”, triste y 
acongojado se recluyó en El Santuario; a 
pesar de los compromisos adquiridos por 
las triunfantes fuerzas liberales, conti-
nuaban los atropellos de los ganadores, y 
él, desatendiendo los consejos de su señor 
padre  Jesús María Zuluaga, quien no 
veía futuro para los copartidarios de su 
hijo, estando en Santa Barbara a donde lo 
había enviado su progenitor para preser-
varlo de que entrara nuevamente en los 
asuntos de la guerra, al darse cuenta que 
los conservadores de Fredonia se habían 
levantado en armas, en el año de 1877, se 
unió a ellos, llegando hasta Envigado, 
donde esperaban las fuerzas del oriente 
para dar la batalla final sobre Medellín, y 
otro fracaso fue lo que le deparó la reali-
dad, con la noticia de que había sido dado 
de baja por haberse caído en una chamba 
con otros combatientes en la Batalla del 
Cuchillón, lo que supieron en su casa, 
tuvo que soportar no pocas penalidades 
en el campo de batalla, como para llegar 
nuevamente al refugiarse al amparo de su 
maestro Lino de J. Acevedo, en el Carmen 
de Viboral.
Pasados los años, cuando en 1884 gober-
naba el país el Doctor Rafael Nuñez, ante 
la guerra que le declararon sus copartida-
rios liberales conocidos como los Radica-
les,     “ Chepito ”, entró nuevamente en la 
lucha militar para defender el gobierno 
liberal de Nuñez, que apoyaban los con-
servadores que en antioquia conforma-
ron el Comité que patrocinaba el Directo-
rio de ese partido, integrado por los 
señores Abraham Moreno, Alejandro 
Botero, Luis María Mejía y Eduardo 
Vázquez, comité que se desplazo a las 
montañas del oriente Antioqueño, ejer-
ciendo, durante algún tiempo, desde el 

Nos ocuparemos en esta entrega de las 
principales actividades que Don José 
María Zuluaga Gómez, desarrolló en el 
campo militar durante su existencia, 
quien con escasos 23 años de edad, se 
involucró en los temas de la guerra, para 
defender sus principios y sus ideas desde 
el punto de vista político y religioso, lo 
que demuestra porque alcanzó a ser, con 
el tiempo, un líder y un hombre que 
descolló en el ambiente de su tierra natal 
y se proyectó a nivel departamental y 
nacional, para orgullo del pueblo que lo 
vio nacer.  Bien conocido es el gran núme-
ro de Santuarianos que derramaron sus 
sangre en los campos de batalla y corrie-
ron los peligros que se presentan en las 
contiendas bélicas, luchando por sus 
ideales republicanos y de libertad, que 
encabezados, en la época de la indepen-
dencia, por el coronel  Francisco Giraldo 
Arias, edecán del héroe de Ayacucho José 
María Córdova; del Coronel Anselmo 
Pineda, gobernador del Atlántico, de 
Panamá y fundador de la biblioteca 
nacional;  y en los tiempos de las guerras 
civiles, del general Eusebio María Gómez 
Duque, llamado el “ León de Carolina “ 
por su participación decisiva en esa 
batalla y en las refriegas que se dieron en 
Colombia durante las guerras fratricidas 
que la asolaron mientras se configuraba 
su identidad como nación, entre otros.
Por la persecución religiosa de los libera-
les del Cauca se inició una de las guerras 
de las que ha soportado el país y en ella 
representando los intereses de Antioquia, 
fue a defender su fe religiosa y sus convic-
ciones conservadoras “ Chepito ”, bajo las 
ordenes de los generales Marceliano 
Vélez y Braulio Henao, al ser alistado 
como teniente ayudante de estado mayor 
de la división Herrán, de la que era jefe 
don Abraham Moreno; saliendo por 
Envigado y el Retiro, fue a dar a Maniza-
les, donde reorganizadas la fuerzas con-
servadoras se le asignó el cargo de Ayu-
dante escribiente bajo las ordenes de 
Emiliano Isaza, campaña en la que le 
correspondió luchar en la batalla de 
Garrapatas el día 21 de noviembre de 1875 
y al terminar la contienda nos dejó la 
siguiente descripción que refleja patética-
mente la tragedia de la guerra: “Que 
lluvia tan espantosa la que se desató 
sobre Garrapatas después del combate; 
que impresión tan dolorosa la que uno 
siente la verse rodeado de cadáveres 

alto de la Virgen en El Santuario; nueva-
mente “ Chepito ”, desde El Peñol , pasan-
do por Marinilla, Rionegro y Guarne llega 
haciendo parte de las huestes conserva-
doras hasta el paraje de Bermejal en la 
ciudad de Medellín y vencedor logra 
arribar a la capital de Antioquia al pie de 
los comandantes conservadores de la 
guerra y en el parque principal de citada 
ciudad  celebrar el triunfo de su partido. 
Sobre las atrocidades de las guerras 
Chepito nos deja estos dos impresionan-
tes testimonios: Uno de la forma como se 
inflamaban los espíritus  de los comba-
tientes, así: “No había presenciado yo un 
aprovisionamiento.  Apenas presencián-
dolo puede uno medir sus horrores.  El 
arma favorita de los pronunciados es el 
licor para aumentar el entusiasmo y 
destruir el miedo.  Luego los hombres se 
lanzan como fieras no solo sobre los 
enemigos políticos, sino hasta sobre los 
amigos.  Todos sienten sed de sangre y de 
exterminio: Al llegar yo a la plaza, como 
a las dos de la tarde, presenciaba el 
aspecto de un combate.  Unos armados 
de peinillas, de lanzas, de garrotes, 
atacaban a cuantos encontraban.  El 
licor era el inspirador”. Y la segunda 
reflexión, sobre la tragedia de un esposo y 
padre frente al deber cuando se está en la 
contienda, así: “Yo tenía ya por esta 
época, cuatro hijos: con motivo de la 
revolución, mi familia se retiró a la 
Meseta a finca de mis padres. Volví a 
visitarla y halle a mis hijos con saram-
pión y a mi esposa demasiado confundi-
da. La situación no podía ser más difícil, 
desertar cuando tantos leales amigos 
habían entrado en el ejercito por seguir-
me, era una iniquidad, dejar a mi familia 
en tan dura situación, era crueldad. 
Triunfó el deber patrio, lleno de tristeza 
les dije a dios  y volví al campamento a 
sufrir incomodidades y privaciones por 
la causa conservadora”.
Para terminar esta parte de la vida de 
“Chepito”, que nos explica el porque de su 
participación en las guerras, transcribo 
otra reflexión que él dejó plasmado en sus 
memorias, así: “Las contribuciones de la 
guerra con que oprimían a los conserva-
dores, faltando a las condiciones de los 
tratados de Manizales, mantenía la 
mayor agitación. Conservadores hubo 
quienes, por salvar sus intereses, abjura-
ron de sus ideas políticas:Las ideas 
religiosas pareció que se eclipsaban.  Por 
espíritu de sectarismo unos, otros por 
interés o por respetos humanos, princi-
piaban a olvidar y a avergonzarse de sus 
creencias. Hasta jóvenes, educados 
cristianamente, principiamos a mos-
trarnos fríos”.

Autobiografía de Chepito  Zuluaga (3)
Orestes Zuluaga Salazar

Abogado, miembro del Centro de Historia
de El Santuario
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Documento histórico:
así era El Santuario en 1807

salinas y esto y su fertilidad lo hace muy 
abundante en ganados especialmente el 
vacuno.
3. El número de familias de que se com-
pone este vecindario es mil trescientas 
noventa y un almas.
Su distinción noventa y nueve matrimo-
nios de blancos: quinientos y noventa y 
tres hijos.
Setenta y ocho matrimonios de Indios, 
mestizos y quinientos noventa y siete 
hijos.
Tres matrimonios de negros esclavos y 
diez y siete hijos de éstos.
Aunque no hay en este territorio asis-
tencia de médicos cirujanos, ni escuela 
pública, la hay en la villa de donde 
depende, a donde se ocurre en los casos  
de necesidad para lo que es medicina y 
también comúnmente se instruye  la 
juventud. El cura párroco y sus coadyu-
tores, son en lo espiritual de esta oveja-
ción.
4. La extensión del terreno es de oriente 
a poniente, a confinar con la villa de 
Marinilla, legua y media, la que se cami-
na en tres horas regulares. Y de la dicha 
Viceparroquia a confinar con el poblado 
de Cocorná, a la dirección del oriente, 
dos leguas, las que se andan común en 
tres y media horas. Seis leguas por la 
línea del norte, a confinar con la juris-
dicción del partido de San Carlos de 
Priego y se podrán andar  regularmente 
en doce horas de camino. Al septentrio-
nal, confinando con el pueblo del Peñol, 

En el Archivo Histórico de Antioquia, 
Fondo Gobernación de Antioquia, en el 
tomo 343, documento 6.538, bajo el 
título “Testimonio del expediente for-
mado por orden del excelentísimo 
Virrey del Reino sobre las producciones 
del Cantón de Antioquia y su produc-
ción”, encontramos la relación de lo que 
era, tenía y producía hace 200 años, en 
1808, lo que hoy corresponde al munici-
pio de El Santuario, en aquella época 
todavía Viceparroquia dependiente de 
Marinilla.
Este documento responde un cuestiona-
rio de ocho preguntas. Cada respuesta se 
encabeza como capítulo, o sea ocho 
capítulos. Está firmado por Juan Fran-
cisco Salazar. Tiene fecha del 24 de 
octubre de 1807, es decir que en él pode-
mos apreciar lo que era El Santuario en 
vísperas de la independencia nacional. 
A continuación se trascribe el documen-
to.

“Santuario de Chiquinquirá”

1. El Título: La Viceparroquia de El 
Santuario de Chiquinquirá, dependien-
te de la villa de Marinilla. Su situación en 
terreno seco y apartado de ciénaga, 
pantano y laguna. Apartado dos cuadras 
del río de Marinilla y con la misma 
inmediación a la quebrada del Santuario 
que desagua en dicho río. Sus aguas son 
comunes y permanentes en todas las 
estaciones del año. Tiene por inmediata 
vecindad al occidente, la villa de donde 
depende. Al oriente el poblado de Cocor-
ná. Al norte la nueva colonia de San 
Carlos de Priego. Y por la misma línea al 
septentrional, el pueblo y curato del 
Peñol y al mediodía confina con el cura-
to de la parroquia del Carmen.
2. El número de casas que comprende 
mi jurisdicción, comunicables unas de 
otras, son doscientas sesenta. Sus fábri-
cas unas de teja y otras pajizas y el tem-
plo de tejas. Su temperamento templa-
do, distante de páramos.
Es saludable y fertilísima en maíz, 
habas, alverjas, fríjoles y todo género de 
hortalizas. Hay varios chupaderos de 

dos leguas, las que se pueden andar en 
tres horas y media. Y al mediodía, confi-
nando con la jurisdicción del partido del 
Carmen, legua y media, la que se anda 
en dos horas y media. Son los poblados 
con quienes confina este territorio en 
toda circulación.
5. El río citado de Marinilla, de media 
magnitud, es el agua más principal que 
circula este territorios  en sus delante-
ras, el que tiene sus cabeceras al oriente 
y después de haber dado algunas vueltas 
abajo de sus nacimientos pasa por la 
mitad de este terreno, encaminando sus 
corrientes al occidente. Al respaldo de 
esta Viceparroquia en las cabeceras de 
San Matías, Vahos y Caldera, en la mitad 
de sus terrenos, está un templo de made-
ra y paja en buena situación, distante al 
río de los Vahos cuadra y media.
En terreno seco y apartado de lagunas, 
es su temperamento igual al de estas 
fronteras y lo mismo su fertilidad, como 
también la existencia de las aguas. El 
número de las casas y familias queda 
comprendido en la segunda y tercera 
pregunta. Son de poca magnitud sus 
aguas. Tienen sus cabeceras al occidente 
y las encaminan al oriente y descargan 
sus aguas ambos en el río Cocorná.
6. La apariencia y aspecto de este terri-
torio es, en sus delanteras, sabanas en la 
mayor parte y en monte, poco más de lo 
suficiente para maderas y leñas. Y en los 

Pasa página 8

Demetrio Quintero
Secretario del Centro de Historia

de El Santuario

Foto de Melitón Rodriguez en los primeros años del siglo pasado.
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encuentran en este territorio son algu-
nas minas de oro corrido de buena ley.
Hay elevados cedros, muy apreciables 
por sus maderas, como también el palo 
chaquiro de igual aprecio. E igualmente 
los árboles medicinales conocidos con, 
el palo azuceno, castilla o quina, laurel 
olivo, así llamado, que da la cera seme-
jante a la de castilla, su color dina, aun-
que no tan apretada. También se 
encuentran algunos árboles de los que 
llaman copachí, apreciable por su cásca-
ra. El palo anime, apreciable por su 
betume, bien asimilado al incienso por 
su color y olor. Son estos los singulares 
árboles conocidos. Los comunes son de 
muchas clases de laureles, encenillos, 
quimulá, caunce, arrayán, guayabo, 
dormilón, chocó, espadero, yuco, chiri-
guaco, y otros.
Hay hierbas medicinales nombrada 
orégano, anís, hinojo, tomillo, ruda, 
yerbabuena, culantro, eneldo, toronjil, 
culantrillo, verbena, vidavida, chicoria, 
borraja, cebada, rábano, manzanilla, 
cardosanto, cirio, rosa Alejandría y de 
Castilla, rosa amarilla, ruda del Perú, 
ruda de Castilla, etc.
8. Aves comunes son pavas, guachara-
cas, tórtolas, águilas, guacoes, gavila-
nes, guaraguaos, gallinazos y guales. 
Singulares las mirlas, soledades, jilgue-
ros. Papagayos los hay como son loros, 

respaldos, estos es en las labores de 
tierra de pan, en las dichas montañas de 
San Matías y Vahos, se regulan haber en 
cultivos, en labores, quinientas fanegas 
más o menos y por cultivar se regulan 
prudentemente haber por desmontar 
ochocientas fanegas y las delanteras que 
son las destinadas a pastos, se regulan 
haber seiscientas fanegas en donde se 
mantienen de ordinario más de dos mil 
ochocientas reces de ganado vacuno y 
aunque como arriba se dijo estar en 
mayor parte la sabana, esto es no estar 
ya aparentes para cosechas de maíz, por 
lo que se han destinado a cría, las que 
con el beneficio que llamamos empradi-
zar, se regulan suficiente reces para el 
terreno, mil de ganado vacuno.
Son sus pobladores por lo común acos-
tumbrados al laboreo y cultivo de las 
tierras, aunque también hay algunos 
que se ocupan en la carpintería. No hay 
ninguno inclinado a la caza, pesca,  ni 
boga. Los frutos comunes y ordinarios 
que se cosechan anualmente son el 
maíz, frijoles, habas, alverja y hortali-
zas. En mi territorio hay una mina de sal, 
de donde se proveen todos los vecinos y 
mucha parte de otros lugares.
7. Las cosas de mayor aprecio que se 

pericos, guacamayas.
Hay fieras como son tigres, osos, leopar-
dos, lobos, dantas. Anfibios son conoci-
dos la nutria, la guagua.
Hay muchas clases de culebras, pero 
sólo una ponzoñosa y esta se llama 
víbora, su color verde fumada y amari-
llo, su propiedad es que no huye, la 
actividad de la ponzoña es causar al 
paciente secas, dolor de cabeza, hincha 
la parte en donde pica  y esta corre a 
coger a todo el cuerpo. Algunas veces 
causa vómito o abortar sangre por los 
poros, pero aplicando las contras en 
tiempo, ningún peligro.
Hay dos clases de hormigas, sus colores 
colorado y negro. Sus propiedades son 
que cuando sienten arrimar a sus casas, 
que edifican en la tierra, salen y embis-
ten furiosas. Sus ponzoñas de poca 
actitud y las otras son canelas. Su pro-
piedad horadar la tierra. La ponzoña es 
mayor que la primera, pero así unas 
como otras, es de poca actividad lo 
activo de sus ponzoñas.

Es cuanto puedo decir en el particular, 
en este sentido de El Santuario”.

Octubre 24 de 1807
Juan Francisco Salazar.

Museo Nacional del Republicanismo
memoria libertadora de José María 
Córdova. Desprendido de ello, la 
oportunidad de visibilización de El 
Santuario como destino histórico 
suramericano. 
En efecto, si contextualizamos el 
combate de El Santuario, como la 
situación culminante del enfrenta-
miento que se dio entre dos corrientes 
de las tropas libertadoras después de 
las luchas contra el colonialismo 
español, entenderemos por qué al 
desentrañar  nuestra historia  debe-
mos decir con  decisión  y sin vacila-
ciones que fue en  nuestro municipio 
donde nació la República de Colom-
bia.
Para esa afirmación debemos recordar 
que el libertador Simón Bolívar , mal 
aconsejado por su consejo de minis-
tros, había decidido convertirse en 
dictador constitucional de los Andes. 
A  ésta corriente se opuso el general 
Santander, lo cual le valió la expulsión 
del país justo cuando se desempeñaba 

El martes 27 de octubre  sesionó en 
nuestro municipio la Honorable 
Asamblea de Antioquia, situación que 
nos dejó los siguientes retos:
Generalizar entre todos los santuaria-
nos, estén en el lugar donde estén,  un 
lenguaje de conocimiento y apropia-
ción del valor patrimonial de nuestro 
municipio como cuna del republica-
nismo colombiano.
Igualmente visionar  un nuevo ren-
glón de ingresos económicos prove-
nientes de una tarea estratégica que 
debe ser  diseñada y ejecutada por 
todas las fuerzas vivas del municipio.
Y por último la oficialización de un 
hecho generador de las anteriores 
circunstancias como es la pública 
apropiación del significado que para 
los países suramericanos tiene la 

como vicepresidente constitucional.
Dado que la primera condena contra 
Santander era la pena de muerte, José 
María Córdova intercede a su favor 
para que se le conmute dicha pena por 
el destierro. Esa actitud de Córdova, 
en defensa de la legalidad precipita  
los planes del ministro de Defensa, 
Rafael Urdaneta, en el sentido  de 
castigar  a Córdova  ubicándolo den-
tro d e los supuestos conspiradores de 
la noche septembrina.
Realmente los escritos de Córdova 
dejan claro que éste joven soldado, el 
más valiente de la patria, se oponía a 
una dictadura y había jurado defen-
der, incluso con su vida, la  constitu-
ción republicana de Cúcuta, la cual 
estaba siendo inaplicada por el liber-
tador Bolívar que era instigado por su 
consejo de ministros.
Córdova pide la baja del ejército liber-
tador y se apresta a combatir las tropas 

Nicolás Pineda Gómez
Diputado a la Asamblea de Antioquia

Viene página 7
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dictatorial y acoge el mandato del 
congreso de Cúcuta, naciendo  así la 
vida republicana para Colombia.
Este es el inmenso contenido del 
combate de El Santuario. Córdova 
decide ofrendar su  brillante y juvenil 
vida a cambio de la democracia.
Para que este patrimonio  perdure en 
nuestras memorias, todos los santua-
rianos  debemos conocerlo, defender-
lo y exponerlo.
Ayudará en el proyecto de convertir-
nos en destino turístico una tarea que 
ya se inició con la ayuda de la Alcaldía 
Municipal, la Gobernación de Antio-
quia, el Concejo Municipal y la Asam-
blea Departamental.
En efecto, por acuerdo municipal  en 
el sitio del combate, junto al puente 
centenario se construirá El Museo 
Nacional del Republicanismo. La 
Asamblea de Antioquia está tramitan-
do un proyecto de ordenanza que 

de Bolívar lo cual ocurre el 17 de octu-
bre de 1829 en lo que hoy es zona 
urbana de nuestro municipio.
El desigual combate   deja mal herido 
a Córdova, que en un improvisado 
hospital de guerra en una casucha, 
donde hoy está la alcaldía de El San-
tuario, es rematado en estado de 
indefensión por el mercenario Ruper-
to Hand. Se supo luego que dicha 
orden de no dejar vivo a Córdova había 
sido expedida por el ministro Urdane-
ta, pues era un gran obstáculo para 
continuar con su plan de instaurar la 
dictadura de los Andes en cabeza de 
Simón Bolívar.
Sólo dos meses después  de ese com-
bate, en diciembre de 1829, Bolívar 
reúne el consejo de ministros en Bogo-
tá y les notifica su rechazo a toda idea 

presenté en calidad de diputado, 
mediante la cual se declara día del 
republicanismo en Antioquia al 17 de 
cada mes de octubre. 
Igualmente por aceptación del gober-
nador. Luis Alfredo Ramos Botero, en  
el presupuesto  del departamento de 
Antioquia, rubro patrimonios históri-
cos se aprobó una partida que solicité 
por $200.000.000,00 provenientes 
del IVA a la telefonía celular con desti-
no a la construcción de dicho museo.
Queremos que nazca una nueva cultu-
ra de vigías de nuestro patrimonio 
histórico.    En el puente centenario ya  
varios particulares con la ayuda de la 
alcaldía colocamos una placa que 
resume ésta historia, la que todos  
debemos conocer, defender y exponer 
para que la visión estratégica de con-
vertirnos en destino turístico latinoa-
mericano llegue más temprano que 
tarde a ser una realidad.

La corrupción, ¿asunto de los demás?
gar el favorecido; en cualquier conver-
sación de corrillo es corriente que 
alguno de los contertulios comente 
tranquilamente como evito que le 
hicieran un comparendo de transito 
mediante el ofrecimiento al agente de 
una suma de dinero muy inferior a la 
que le hubiera significado pagar la 
infracción y se hace ese relato casi con 
orgullo y plena satisfacción como si lo 
que se hizo hubiera sido una hazaña; 
lo mismo sucede con la manera como 
se mueven resortes para evitar filas u 
obtener documentos que pueden 
llegar a estar falsificados.
Entonces, ¿con qué clase de autoridad 
podemos juzgar a quienes aprovechan 
sus cargos para esquilmar al Estado si 
la mayoría de las personas cohonestan 
la corrupción  y son participes activas  
de esos reprochables actos que no por 
menores son menos graves?
 Solo el día que entendamos que bajo 
ninguna circunstancia podemos 
tolerar ni ser protagonistas de esas 
manifestaciones que a la misma per-
sona que las insinúa o activa vuelven 
corrupta, lograremos erradicar ese 
cáncer que nos carcome y acaba con 
conciencias y presupuestos. Ojalá 
nuestra actitud de rechazo sea ejem-
plar para que al menos quienes vienen 
detrás entiendan que con la corrup-
ción no se puede convivir.

Muy sutilmente la corrupción ha 
hecho parte de la vida de los colombia-
nos como algo natural; y es precisa-
mente es forma folclórica  de verla en 
sus mínimas manifestaciones,  sin 
ninguna alarma lo que ha propiciado 
el desarrollo  lamentable que ahora se 
padece.
 En efecto: Desde mucho tiempo atrás 
el comentario de cualquier persona, 
cuando alguien conseguía vincularse 
con alguna entidad oficial como, por 
ejemplo, la entonces administración 
de impuestos nacionales, era que se 
había "ganado una lotería", pero no 
porque el salario fuera maravilloso 
sino, y este era el verdadero sentido de 
la expresión, porque quien alli llegaba, 
iba a tener la oportunidad de conse-
guir dinero extra por favorecer a cual-
quier usuario que lo recompensara 
por ello; incluso en la actualidad no 
faltan los comentarios de personas 
referentes a que los gastos de una 
campaña para cualquier cargo publico 
se justifican, así sean cuantiosos, 
porque una vez posesionado va a tener 
la oportunidad de reponer esos gastos, 
no exactamente con lo que va a deven

 Inquietudes que circulan en la comu-
nidad.
1.-Se comenta entre la gente con algu-
na preocupación que los trabajos de la 
doble calzada están suspendidos en el 
tramo de El Santuario desde hace 
cerca de dos meses y que hasta la 
maquinaria se la llevaron, ¿será que 
alguien de las altas esferas podrá pedir 
una explicación a los contratistas para 
que a su vez entere a la comunidad que 
es lo que sucede con la obra?
 2.- A propósito de doble calzada, ¿que 
habrá de cierto en el rumor de que un 
ilustre personaje de nuestro pueblo se 
opone rotundamente a que por alguno 
de sus predios se construya la obra 
impidiendo así el progreso que con 
tanto fervor ha pregonado en algunas 
de sus intervenciones publicas y priva-
das?
 3.- Por último, dicen en algunos secto-
res de la población que el derecho a la 
igualdad no existe en El Santuario, 
pues que los mismos que ahora defien-
den a capa y espada la obligación de 
construir dejando  un margen para 
que la calle respectiva quede un poco 
mas amplia, son los que construyeron 
en su momento sin dejar el espacio 
que tenían que haber dejado.

correo electrónico:
elgomemo@hotmail.com
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Guillermo León Elorza Gómez
Abogado
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cualquier proceso académico o empre-
sarial y que cualquiera de esos lugares 
podían convertirse en espacios donde 
crear nuevas formas de hacer las cosas. 
Desde el 2006 comencé a ponerle 
nombre a esa labor que estaba reali-
zando y a combinar la teoría científica 
con la experimentación en las aulas de 
clase y en las empresas. Se trataba de 
innovar en tecnología blanda (aquella 
que involucra conocimientos y meto-
dologías) para buscar resultados dife-
rentes. Allí encontré grandes autores 
que hablaban del tema y que se convir-
tieron en mis guías y mentores desde 
ese momento.  Algunas veces los ensa-
yos no funcionaban bien, pero debía 
continuar de acuerdo a los consejos de 
mis mentores; Diego Parra Duque con 
su libro “El hábito de Innovar” y Franc 
Pont de “Pasión por Innovar, quienes 
afirman que “la innovación no surge de 
la noche a la mañana, necesita un 
proceso programado para que pueda 
ser aplicado y replicado muchas veces 
más”. 
Y los resultados comenzaron a llegar. 
Los ensayos realizados en los salones 
de clase y en las empresas eran tan 
interesantes que se hacía necesario 
contar cómo se podía realizar, cómo 
lograr que en más lugares pudieran 
tener logros semejantes, cómo multi-
plicar lo aprendido. Así  surgieron los 
talleres y programas llamados “Proce-
sos de innovación” y que vincula meto-
dologías de 4 programas mundiales de 
innovación; entre ellas  “Innovation”, 
de YABT (Young American Business 
Trust), organización que es respaldada 
por la OEA y cuya metodología destaca 
la innovación llevada a la acción en 
grupos empresariales, la metodología 
de la Universidad de Stanford, que 
involucra la innovación incremental, 
generando productos novedosos a 
partir de uno ya existente, la educación 
experiencial, cuya filosofía es la de 
aprender haciendo, y embate, una 
metodología usada por los institutos 
de innovación brasileros y cuyo enfo-
que es el de aprender compartiendo. 
En Medellín iniciaron en el mes de 
octubre de 2008 y hasta hoy se han 
realizado más de 20 capacitaciones en 
el tema con más de 600 participantes.  
A raíz del impacto obtenido con estos 
talleres, fui invitada por la Universidad 

Cuando me pidieron escribir este 
artículo sobre los diferentes logros que 
he tenido por cuenta de la innovación, 
me vi en un grave aprieto para iniciar, 
como llamarlo, el qué decir, qué contar 
y cómo hacerlo se me convirtieron en 
un dilema…. Así que he decidido con-
tarles cómo inició todo.
Desde mis estudios en la universidad, 
siempre consideré que la innovación se 
refería a aspectos tecnológicos y cientí-
ficos que sólo en los laboratorios más 
sofisticados se podría alcanzar. Con el 
paso de los años y gracias a los diferen-
tes trabajos que he realizado,  he podi-
do observar que hay algunos factores 
que llevan al éxito a las empresas y a las 
personas. Uno de los principales facto-
res es el del cambio continuo y mejora-
do en las cosas que se hacen, en sus 
procesos;  en buscar el “eso” que hace 
especial y diferente a un producto y que 
logra captar la atención en el público 
(sean clientes, estudiantes, empresa-
rios).
Ese “algo” resulta ser la innovación. 
Aquella expresión que sentía y consi-
deraba tan lejana, era lo que había 
vivido y experimentado en todas las 
etapas laborales de mi vida. Aquel 
concepto etéreo que aparece cada vez 
con más frecuencia en los libros 
empresariales,  era algo que no tenía 
que ser realizado en laboratorios cien-
tíficos, sino que podía ser aplicado a 

de Cuenca, Ecuador en el mes de sep-
tiembre, para participar como docente 
en la primera especialización sobre 
emprendimiento e innovación que se 
realizaba en la ciudad. Mi misión allí 
era presentar cómo se hace evidente el 
proceso de innovación en el desarrollo 
de ideas y de productos o servicios en 
las nuevas empresas. Les confieso que 
me sentí honrada pero aterrorizada 
con la invitación. Una cosa es ser 
docente en tu misma ciudad, pero ser 
referente internacional en el tema es 
otra muy distinta y aún más cuando los 
demás docentes de la especialización 
han sido referentes latinoamericanos 
en las temáticas de emprendimiento, 
creatividad e innovación.
El reto era grande pero las ganas de 
hacerlo lo superaban, y así mismo 
fueron los resultados del trabajo reali-
zado. Los participantes de los cursos 
quedaron tan sorprendidos de sus 
propios logros que  ahora se quiere 
hacer la especialización en diferentes 
universidades de Ecuador.   La invita-
ción a continuar allí está abierta.
Y la innovación sigue sus viajes. En el 
mes de octubre fui invitada por el 
gobierno de Taiwán como becaria en 
un curso sobre Gestión del Talento 
Humano. El objetivo del curso es el de 
compartir experiencias mundiales 
sobre el desarrollo y gestión del talento 
humano en las organizaciones. Allí la 
innovación estuvo presente en cada 
lugar que se visitaba, en las exposicio-
nes de los 28 compañeros provenien-
tes de 28 países diferentes y una vez 
más pude ver que la innovación se 
aplica a cualquier campo y que requie-
re del trabajo de grupo.
¿Y ahora qué?
A seguir innovando, y a trabajar con 
nuevos equipos de trabajo para lograr-
lo. El reto ahora es Latinoamérica a 
través de la creación de metodologías 
que puedan ser aplicadas en la aten-
ción a emprendedores en cada una de 
las ciudades del continente desde la 
OEA. Espero que la cultura de la inno-
vación se siga multiplicando y que no 
se vea como un fenómeno lejano sino 
que está presente cada día en las labo-
res que hacemos y agradezco a todas 
aquellas personas que han favorecido 
este proceso. 

Los caminos de la innovación
Luz Estella Gómez Serna

Luz Estella Gómez Serna.
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Jesucristo.
En San Ignacio de Antioquia al igual que 
en los otros mártires del cristianismo y de 
las causas más nobles de la historia, se ha 
cumplido lo que Jesús insistía a sus 
discípulos : “No temáis a los que matan el 
cuerpo, pero no pueden matar el alma”. 
Cuando la persona se deja conducir por el 
Espíritu de Dios, tiene dentro de sí la 
fortaleza necesaria para afrontar los 
enemigos, resistir el rigor de las batallas y 
conquistar el trofeo de la victoria.
Sobresale en la vida de nuestro mártir un 
entrañable amor a la Iglesia, a la que 
siempre quiso ver unida y en perfecta 
armonía. Hoy, cuando desde diversos 
ángulos se ataca a la Iglesia y se ensayan 
los más sofisticados mecanismos para 
acabar con su unidad, valdría la pena 
volver la mirada a las enseñanzas de San 
Ignacio de Antioquía, que pedía con 
insistencia que los cristianos estuvieran 
unidos entre sí y con los pastores, de la 
misma manera que las cuerdas de la lira 
están unidas para poder producir una 
melodía armoniosa.
Y así como San Ignacio no tuvo miedo ni 
vacilación para enfrentarse al emperador 
y a los dientes de las fieras, tampoco 
nuestro héroe el General José María 
Córdova temió afrontar el rigor de la 
guerra y los sablazos de Rupert Hand que 
aquel 17 de octubre cegaron su vida, 
mientras en medio de su agonía pronun-
ciaba tres palabras que sintetizaban su 
historia: “¡Patria, Gloria, Ayacucho!”.
En la vida del General Córdova nos es 
fácil descubrir las lecciones de fidelidad a 
los ideales, el amor a la Patria, el celo por 
la libertad y la valentía a la hora de arries-
gar y entregar la propia vida. El estaba 
convencido de que no le era lícito rendir-
se ante un mercenario y que si era imposi-
ble vencer no era imposible morir…
En el hoy de nuestra historia, los hombres 
y mujeres de El Santuario, herederos del 
sacrificio heroico de Córdova, tenemos 
delante de nosotros el inmenso desafío de 
no ser inferiores al tesón, coraje y gallar-
día de nuestros antepasados. Es menes-
ter seguir uniendo intereses, fuerzas y 
voluntades para consolidar definitiva-
mente la tranquilidad y la paz en esta 
próspera región del oriente antioqueño, 
hoy, por fortuna, resurgiendo del abismo 
de guerra y violencia al que nos habían 
lanzado en los últimos años los enemigos 
de la paz.
La paz sigue siendo un compromiso de 

Queridos hermanos:
Como ya es tradicional en nuestra comu-
nidad santuariana, cada 17 de octubre, 
convocados especialmente por la Admi-
nistración Municipal y el Centro de 
Historia, nos congregamos para recordar 
aquel acontecimiento histórico que hace 
ya 180 años tuvo suceso en nuestro terri-
torio: la inmolación suprema del General 
de División “José María Córdova”. 
Y este aniversario coincide siempre con la 
fiesta litúrgica de San Ignacio de Antio-
quía, uno de los primeros mártires del 
cristianismo, quien también ofrendó su 
vida por ser fiel a Jesucristo y a su Santa 
Iglesia.
Los textos bíblicos que nos regala hoy la 
liturgia entrañan un profundo significa-
do y un oportuno mensaje. San Pablo 
escribiendo a los fieles de Roma les 
recuerda cómo Abraham obtuvo el don 
de la promesa y la descendencia, cuando 
ya era anciano, no sólo por observar la ley 
sino por la fe sincera en Yavé. “Apoyado 
en la esperanza creyó, contra toda 
esperanza, que llegaría a ser padre de 
muchas naciones”; y, en efecto, Dios se lo 
concedió porque, como hemos repetido 
en el salmo, “el Señor se acuerda de su 
alianza eternamente”.
Esa fe es la que nos lleva a entregarnos 
totalmente a Dios, sin el más mínimo 
asomo de duda ni desconfianza, conven-
cidos de que quien se pone de su parte 
ante los hombres, merecerá que Jesucris-
to se ponga de su parte delante de los 
ángeles de Dios. Esa fe que nos ahorra 
preocupaciones acerca de lo que debe-
mos manifestar para defendernos en los 
tribunales de los enemigos, seguros de 
que el mismo Espíritu Santo nos enseña-
rá en aquel momento lo que hemos de 
decir.
De esa fe estuvo impregnado San Ignacio, 
cuyo nombre significa “lleno de fuego”, y 
que gobernó la Iglesia de Antioquía por 
espacio de 40 años, con una fidelidad 
absoluta y una total radicalidad, hasta el 
punto de negarse a adorar a los falsos 
dioses del emperador Trajano, prefirien-
do ser devorado por los dientes de las 
fieras, mientras alababa a Dios sintiéndo-
se trigo puro triturado en alabanza a 

todos. En el reciente foro por la paz 
realizado en Rionegro, nuestro Obispo 
diocesano ha recordado esta obligación 
con estas palabras: 
“Hemos logrado mucho en el camino de 
la paz. En el Oriente Antioqueño se han 
dado pasos significativos para la convi-
vencia, vamos constatando que signos 
positivos nos muestran no sólo que la paz 
es posible sino que desde algunos aspec-
tos gozamos de la paz; hay que buscar 
cómo abrir caminos de reconciliación y 
de desarrollo integral en el Oriente 
Antioqueño, cómo educar en valores a 
las nuevas generaciones para que pue-
dan asumir la causa de la paz, cómo 
afrontar los graves problemas de la 
drogadicción y de la violencia intrafa-
miliar que siguen creciendo, cómo res-
ponder a una contaminación moral que 
va produciendo en nuestra población 
ciertas corrientes culturales, cómo hacer 
frente al deterioro y a la agresión que 
está sufriendo el medio ambiente en 
nuestra región, cómo mantener una 
cultura de honestidad y responsabilidad 
en la vida pública, cómo acrecentar la 
conciencia de que toda vida humana es 
sagrada y que la dignidad de cada ser 
humano es inviolable.” (Hasta aquí las 
palabras de Monseñor Ricardo Tobón 
Restrepo).
Hoy el espíritu de Córdova sigue vigente 
en el esfuerzo, el sudor y el sacrificio de 
tantísimos jóvenes, muchos de ellos 
oriundos de nuestro pueblo, que se han 
enfilado en el Ejército de la Patria y, 
empuñando las armas legítimas de la 
República, siguen cuidando el sueño de 
los niños, el silencio de las montañas, la 
tranquilidad de los poblados, la armonía 
de las ciudades.
 Hermanos: En este día de sentido patrió-
tico para nosotros los santuarianos, 
démosle gracias a Dios por la vida y la 
obra del General Córdova y la de todos 
aquellos soldados de la independencia 
que con su propia sangre dibujaron el 
mapa de la Patria, muchos de ellos por 
estos mismos senderos del oriente de 
Antioquia. Démosle gracias por la ofren-
da de su vida y su generosidad al sacrifi-
carse en aras de la libertad.
Que el Señor de los Ejércitos y la Virgen 
María, Reina de la paz, nos asistan en 
estos buenos propósitos de seguir traba-
jando por la reconciliación y la paz. 
Amén.

Homilía aniversario de
la muerte de Córdova

Monseñor Camilo Gómez Gómez
Presidente Centro de Historia

de El Santuario
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Es un lugar sin historia, pues sus 
orígenes datan de una época de dolor y 
pérdida, una época que todos quisié-
ramos arrebatarle a la historia, la era 
del silencio, del temor, del abandono. 
Precisamente por estos últimos, los 
desterrados, es que nació en Monse-
ñor Luis Gómez la iniciativa de ampa-
rarlos con casas, comida, ropa, medi-
camentos y asesoría psicológica. 
Varios grupos vinculados al funciona-
miento de la parroquia de la Virgen de 
Chiquinquirá se identificaron con el 
proyecto, colaborando en la institu-
ción de esta casa benefactora, e inclu

Homenaje póstumo a
Don Jesús Antonio Villegas Gómez

a Sociedad de Mejoras Públicas 
y EL SANTUARIANO organi-
zan el homenaje póstumo que L

le ofrecerá la ciudadanía santuariana 
a Don Jesús Antonio Villegas Gómez 
el próximo sábado 9 de enero, a las 
dos de la tarde, en el auditorio de la 
Casa de la Cultura Luis Norberto 
Gómez.
El ceremonia, sobria  y a la vez solem-
ne, consistirá en una Eucaristía presi-
dida por Monseñor Camilo Gómez 
Gómez en calidad de miembro de la 
Sociedad de Mejoras Públicas y presi-
dente del Centro de Historia de El 
Santuario.
Luego se hará un acto de reconoci-
miento y gratitud en unas palabras 
que pondrán de presente la vida y 
obra de Don Jesús, la promulgación 
de una resolución especial de la Socie-
dad de Mejoras Públicas y el descubri-
miento de un óleo de tan ilustre san-
tuariano fallecido el pasado 1 de sep-
tiembre en Medellín.
Don Jesús, maestro de toda la vida, 
líder cívico por excelencia y orienta

dor de EL SANTUARIANO durante 
varias décadas, es uno de los santua-
rianos más sobresalientes de los 
últimos tiempos.
Como director de la Escuela Eusebio 
María Gómez durante más de una 
década, dejó huellas imborrables en 
los santuarianos de varias generacio-
nes. Ocupó varios cargos directivos en 
la Secretaría de Educación y Cultura 
del Departamento, entre ellos los de 
Jefe de Distrito Educativo en varias 
regiones del departamento de Antio-
quia.
En calidad de Presidente de la Socie-
dad de Mejoras Públicas lideró cam-
pañas y programas que fortalecieron 
el nombre la institución y lo extendie-
ron a otras regiones del país. Publicó 
la única monografía de El Santuario, 
en coautoría con Argemiro Zuluaga y 
Demetrio Quintero.
Pero quizás su mayos compromiso 
cívico lo ejerció al frente de EL 
SANTUARIANO. Fue el orientador de 
la publicación hasta hace pocos años. 
A él le correspondió la celebración de  

los 75 años de la revista y darle vía 
l i b r e  a  E L  S A N T U A R I A N O  
TELEVISIÓN, en 1995 y años más 
tarde, al primer proyecto de internet, 
a través del portal www.apoyamos.-
com.co.  También publicó un libro 
que recopila los mejores escritos de 
don Filemón de J. Gómez, uno de los 
fundadores de EL SANTUARIANO. 
Él mismo le ayudó a verder la revista a 
don Filemón y sus colaboraciones 
datan de 1952. En 1975 asumió la 
dirección de la revista con Víctor León 
Zuluaga Salazar, entonces estudiante 
de periodismo de la Universidad de 
Antioquia.
Al acto concurrirán toda su familia 
encabezada por su esposa Anita Aris-
tizábal, las autoridades santuarianas, 
los líderes de todas las fuerzas vivas, 
los representantes de las colonias que 
por estos días están en las Fiestas del 
Retorno, los educadores y ex alum-
nos, los miembros de la Sociedad de 
Mejoras Públicas, del Consejo de 
Redacción de EL SANTUARIANO y la 
ciudadanía.

Pan y Vida: ejemplo de solidaridad

Carolina Figueroa Echeverry
Estudiante de Comunicación Social

Periodismo. U. de A

Los invitados a comer 

Pasa página 13
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confunden con un voluntariado, en el 
que la gente presta sus servicios ad 
honórem, y si bien hasta ahora ha sido 
así, por qué no remunerar las atencio-
nes de estas mujeres a quienes lo 
necesitan con un beneficio económico 
para suplir sus parvedades.         
A la par con esta experiencia, aunque 
mucho más antiguo, se encuentra tan 
sólo a unos pasos el Centro de Capaci-
tación San Vicente de Paúl, que tam-
bién vinculado a la Diócesis ha traba-
jado en pro del municipio, con la 
consigna, como diría Gustavo Zuluaga 
Giraldo, quien lleva aproximadamen-
te quince años coordinando la activi-
dades del Centro, y más exactamente 
trece años encargado de las capacita-
ciones que allí se brindan; de “enseñar 
a pescar en vez de dar el pescado”; 
para generar beneficios a largo plazo. 
Y no solamente la Sociedad ofrece 
clases, hace ya 33 años, se entregaron 

so hoy recolectan fondos para su 
sostenimiento, apoyados también por 
las colonias de las ciudades. 
Muy seguramente desde el título, las 
alusiones son inmediatas. Se trata del 
lugar en el que el hambre no existe. Y 
aunque pueda asemejarse a otra más 
de esas historias lacrimosas para 
exaltar héroes ajenos, aquí no hay 
héroes, sólo colaboradores que se 
comprometieron con la causa: no va a 
haber nadie con hambre. El requisito 
es simple, con quinientos pesos hay 
almuerzos para toda la semana y los 
beneficiarios son todas las personas 
con hambre que paguen por el ficho, 
que incluso puede disminuir su costo 
de acuerdo a la necesidad del compra-
dor.
En la casa del Sagrado Corazón, ahora 
llamada por orden diocesana Casa Pan 
y Vida El Sagrado Corazón, todos los 
beneficiados se sientan a la mesa cual 
si fueran una familia, casi podrían 
conocer los nombres de sus compañe-
ros. El grupo diario oscila entre 90 y 
120 personas, que son atendidas 
puntualmente a las 12:30 p.m., por un 
grupo de aproximadamente diez 
mujeres, de las cuales, según Sigifredo 
Montes, un asiduo colaborador de la 
institución, sólo dos reciben la mitad 
de un salario mínimo. Quien comenta 
también que la experiencia ha llamado 
la atención de organismos internacio-
nales y ha vinculado la colaboración 
de diferentes personas e instituciones 
municipales. Es por ello y en sí, por la 
misión que cumple, que no se deben 
desatender sus necesidades e incluso 
debería contemplarse la existencia de 
una remuneración para quienes pres-
tan sus servicios en pro de su funcio-
namiento, porque este fenómeno bien 
se asemeja al de las instituciones 
comunitarias, que las localidades 

dos de las primeras viviendas que se 
construyeron lindando con la autopis-
ta, viviendas que para la actualidad se 
multiplicaron hasta llegar a setenta 
hogares para familias desplazadas por 
la violencia, a lo que se unen también 
proyectos como la creación de dos 
guarderías, una de las cuales ya está en 
funcionamiento, y otra que está sien-
do construida con la ayuda de la pobla-
ción santuariana, la Administración 
Municipal y el Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar, con el propósi-
to de albergar cien niños, cuya caracte-
rística principal sea ser hijos de 
madres cabeza de familia; con la unión 
de estos proyectos se están generando 
una serie de ayudas a largo plazo para 
beneficio integral, principalmente de 
las mujeres del municipio.
Tiempo de levantar la mirada hacia el 
futuro, de borrar la guerra.

Una de las mujeres encargadas  de los servicios de la Casa Pan y Vida.

Viene página 12
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tros y muchos santuarianos que sien-
ten admiración por el prócer que 
ofrendó su vida en El Santuario, el 17 
de octubre de 1829.
Honores al héroe
Luego de la misa tuvo lugar la ofrenda 
floral y los discursos del alcalde 
Gómez Giraldo, del columnista Raúl 
Tamayo Gaviria y del diputado Nico-
lás Pineda Gómez. El Batallón Juan 
Del Corral entregó una distinción al 
Museo. 
En el Puente Centenario se descubrió 
una placa conmemorativa y el diputa-
do Pineda Gómez propuso la idea de 
construir allí el Museo del Republica-
nismo, para rescatar el significado de 
la lucha que libró Córdova por estable-
cer las ideas democráticas en contra-
posición a las monárquicas que por 
esos días seducían al Libertado Simón 
Bolívar.
La sesión de la Asamblea
Entre las iniciativas planteadas en la 
sesión de la Asamblea, efectuada en la 
Casa de la Cultura Luis Norberto 
Gómez, figuran las siguientes: 
Modificar la ordenanza vigentes para 
incluir la fecha del 17 de octubre de 
cada año, conmemorativa de la muer-
te del prócer, como día cívico departa-
mental. Que se haga cada año un acto e 

La Asamblea de Antioquia realizó el 27 
de octubre una sesión descentralizada 
en El Santuario, como acto recordato-
rio de los 180 años del asesinato del 
General José María Córdova. La 
sesión se efectuó en las horas de la 
mañana por iniciativa del diputado 
Nicolás Pineda Gómez.
El viernes 16 de octubre se efectuó una 
presentación dramatizada de la vida 
del general José María Córdova, en el 
Museo, protagonizada por jóvenes 
estudiantes. Al acto asistieron los 
establecimientos de educación y las 
fuerzas vivas de la población.
El sábado 17 tuvo lugar la eucaristía, 
presidida por monseñor Camilo 
Gómez Gómez, presidente del Centro 
de Historia de El Santuario y por los 
párrocos locales. 
El alcalde Raúl Giraldo Gómez y la 
secretaria de Educación Fanny Sala-
zar encabezaron la representación del 
municipio. En nombre del gobernador 
Luis Alfredo Ramos Botero estuvo su 
asesor Héctor Quintero Arredondo. 
La Academia de Historia fue represen-
tada por Demetrio Quintero. De igual 
manera participaron en los actos la 
Asociación Cordovista de los Andes, 
un destacamento militar del Batallón 
Juan Del Corral, estudiantes, maes

de memoria en las riberas de la que-
brada Bodegas para que la historia sea 
aprendida por todas las generaciones 
santuarianas, antioqueñas y colom-
bianas. Que se levante allí el Museo del 
Republicanismo General José María 
Córdova, para que acoja documentos y 
memorias de esta gesta. Que se incluya 
en los presupuestos departamentales 
los recursos necesarios para ejecutar 
esta obra que ya cuenta con el aval de 
la Administración y el Concejo de El 
Santuario. Que se imprima y divulgue 
el himno a José María Córdova . Que 
se establezca la Cátedra Cordovista y 
que se apoye el proyecto de Ley de 
Honores al General José María Córdo-
va que actualmente se discute en el 
Congreso. Estos actos se suman a los 
realizados el pasado sábado 17, fecha 
conmorativa de la Batalla de El San-
tuario en la que murió el General 
Córdova y cerca de 200 de sus oficiales 
y soldados.
El siguiente es el comunicado de 
prensa de la Asamblea de Antioquia 
sobre estos actos.
 En el municipio de El Santuario, 
subregión del Oriente, se llevó a cabo 
la primera sesión descentralizada del 
tercer y último período de sesiones 
ordinarias de la Asamblea Departa-
mental. El tema a tratar durante la 
sesión fue la conmemoración de los 
180 años del combate de El Santuario, 
en el cual participó el General José 
María Córdova quien posteriormente 
fue asesinado. 
Para dicha sesión se contó con la 
asistencia de grandes historiadores 
del Municipio y el Departamento. El 
primero en realizar la intervención en 
el Orden del Día fue el doctor Héctor 
Quintero Arredondo Asesor del Señor 
Gobernador de Antioquia, quien trató 
temas como el Combate de Chorros 
Blancos, Pichincha y Ayacucho. Con 
estas batallas el doctor Quintero 
demostró la fuerte lucha del General 
Córdova por la independencia de 
Antioquia. 
Luego de las palabras del Asesor del 
Señor Gobernador, se dio paso a la 
exposición del maestro Jaime Aris-

Conmemoración de los 180 años
del asesinato de José María Córdova

Multitudinario desfile en la conmemoración de los 180 años de la muerte del héroe 
de Ayacucho.

Pasa página 15
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Gómez cerró la sesión número once de 
la Asamblea Departamental de Antio-
quia, pero también resaltó la impor-
tancia de reformar la Ordenanza 042 
del 21 de diciembre del 2006, para que 
el 17 de octubre no pase por alto en el 
Departamento. 
El Presidente de la Corporación, citó 
para el día miércoles 28 de octubre a 
las 10 de la mañana. El tema de dicha a 

mendy Díaz, historiador y Presidente 
de la Asociación Cordovista de los 
Andes. El doctor Arismendy resaltó a  
Córdova como un vencedor en Boyacá, 
pues recibió de Simón Bolívar un 
significativo ascenso después de la 
batalla de ésta manera Córdova fue 
tejiendo su itinerario de gloria y liber-
tad. Él llama al General José María 
Córdova como la espada vencedora de 
la independencia de América. 
Dicho evento contó con la presencia 
del doctor Raúl Tamayo Gaviria, 
personaje importante no sólo como 
historiador sino también en la política 
colombiana debido a su paso por el 
Cámara de Representantes y la Asam-
blea Departamental, quien le impuso a 
la sesión de historia un tinte político y 
de gracia; cuando agradeció a la Cor-
poración el gesto de gratitud de  tras-
ladarse al municipio de El Santuario. 
El doctor Tamayo también manifestó 
su apoyo al Honorable Diputado 
Nicolás Pineda Gómez, proponente de 
la sesión descentralizada, para con-
vertir el 17 de octubre, día de la muerte 
del General José María Córdova, como 
día cívico del Republicanismo. 
Con palabras de agradecimiento el 
Honorable Diputado Nicolás Pineda 

sesión será el contrabando de bebidas 
alcohólicas, tema propuesto por el 
Honorable Diputado Juan Esteban 
Villegas Aristizábal. Para ésta se invitó 
al doctor Andrés Julián Rendón Car-
dona, Secretario de Gobierno Depar-
tamental; doctor Mauricio Villegas 
Mesa, Secretario de Hacienda y el 
doctor Andrés Isaza Pérez, Gerente de 
la Fábrica de Licores de Antioquia.

Como es costumbre cada año, las 
Damas Rotarias celebraron las pri-
meras comuniones a 30 niños de 
escasos recursos económicos de la 
localidad, en la Parroquia Nuestra 
Señora de Chiquinquirá. La ceremo-
nia estuvo presidida por el párroco 
Luis Carlos Salazar.
por esta razón, agradecen a todas 
aquellas personas que, con su genero-
sidad, nos aportaron, para que los 
niños y las niñas de escasos recursos 
pudieran recibir el Sacramento de la 
Eucaristía.
Gracias a sus aportes, estos 30 niños 
pudieron tener un día feliz de recibir 
el cuerpo y la sangre de Cristo.
Que el Divino Niño de Belén les traiga 
paz y alegría, son nuestros deseos.

Primeras comuniones celebran
las Damas Rotarias

La banda musical juvenil entona los Himnos patrios en el parque principal.

30 niños cumplieron el sueño de recibir el Cuerpo de Cristo.

Viene página 14
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Orden del Zurriago, presea separada 
para los mejores hijos de Antioquia 
entre los 18 que acompañaron al 
Basilio Pineda Zuluaga, es la siguien-
te, conforme a la  nota publicada por 
El Colombiano:
Armando Álvarez López, gerente 
General de los Frigoríficos Continen-
tal y Suizo, Alejandro Arbeláez Aran-
go, viceministro de Defensa Nacio-
nal; John Jairo Aristizábal Ramírez, 
presidente de Covinoc; Juan Carlos 
Botero Ramírez, presidente de la 
Bolsa Nacional Agropecuaria; María 
Victoria Calle Correa, magistrada de 
la Corte Constitucional; Henry Jair 
García González, gerente General de 
la Lotería de Bogotá; Germán Camilo 
Calle Sánchez, presidente de Sofasa; 
Guillermo León Giraldo Gil, secreta-
rio General de la Comisión Primera 
del Senado de la República; María 
Teresa González Palacio, gerente 
General de Casa Magna y Claudia 
Jiménez Jaramillo, Ministra Conseje-
ra de la Presidencia de la República.
Asimismo, Juan Felipe Laverde 
Restrepo, director de Augura en a 

Elegido entre los18 mejores ejecuti-
vos antioqueños 2009-2010.
La proclamación de la Orden del 
Zurriago ganó prestigio creciente por 
parte de los ejecutivos antioqueños 
residentes en Bogotá.
La Orden del Zurriago se comenzó a 
gestar en en año de 1977 por iniciativa  
del Centro de Estudios Universita-
rios, e ntidad que tuvo su cuna en la la 
Universidad Católica de Colombia  
creada por iniciativa del ex parlamen-
tario y Rector, doctor Emigdio  Rin-
cón Gómez, lamentablemente falleci-
do.
 El Consejo  de la Orden del Zurriago 
está conformado por personalidades 
destacadas, entre ellas Maristella 
Sanín Posada, Jorge Enrique Uribe 
Montaño,  Juan Guillermo Giraldo, 
padre Diego Jaramillo Cuartas, Álva-
ro Vásquez, Luis Fernando Restrepo y 
el coronel Darío Ortiz García,  perso-
nas todas que integran lo más notable  
del la colonia paisa en la capital del 
país.
Con la Orden del Zurriago se quiso, se 
quiere y se desea que anualmente se 
reconozca a las personas nacidas en el 
departamento de Antioquia y que por 
sus relaciones se destacan en el con-
cierto nacional, en las diferentes 
áreas y sectores de la sociedad colom-
biana.
Basilio Pineda Zuluaga llegó a Bogotá 
hace medio siglo y desde entonces ha 
sobresalido por su don de gentes y su 
presencia en distintas entidades 
públicas. Es uno de los fundadores de 
la colonia santuariana residente en la 
capital del país. También es destaca-
da su actividad en el sector comercial 
de la capital del país. Siempre ha 
estado en permanente contacto con 
su Patria Chica, hasta el punto que 
como concejal viajó a El Santuario a 
las sesiones del cabildo.
La nómina de ejecutivos antioqueños 
sobresalientes que recibieron la 

Bogotá; María Mercedes López Mora, 
presidenta del Consejo Superior de la 
Judicatura; Laura Emilse Marulanda 
Tobón, Contralora Delegada para la 
Gestión Pública e Instituciones 
Financieras de la Contraloría General 
de la Nación; Gilma Úsuga Cardona, 
directora de Comunicaciones y Rela-
ciones Públicas de Avianca; Luis 
Eduardo Arango, actor de Teatro y 
Televisión; Claudia Patricia Palacio 
Arango, gerente Nacional de Ventas 
de Aseguradora Solidaria de Colom-
bia; el Padre Leopoldo Peláez Arbe-
láez, presidente de Hogares Juveniles 
Campesinos; Mauricio Restrepo 
Posada, gerente General de Cosméti-
cos Natura Colombia, y Lía Cristina 
Velásquez Restrepo, directora de la 
Casa de Antioquia en Bogotá
Esta ceremonia se llevó a cabo el 
pasado19 noviembre a las 7:00 p.m. 
en el Auditorio Mayor de Corferias.  
Asistieron más de mil personas enca-
bezadas por los representantes del 
alto gobierno, la iglesia, la banca, la 
industria, el comercio y la sociedad 
colombiana. 

Basilio Pineda Zuluaga recibe 
la Orden del Zurriago de Oro 

Luis Carlos Salazar Gómez
Corresponsal en Bogotá

El doctor Basilio Pineda recibe honroso la distinciónÓrden del Zurriago de Oro,
distinguiéndose como uno de los 18 mejores ejecutivos antioqueños 2008 - 2009.
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!imaginario colectivo.
!· Formula el buñuelo Santuariano: su 
tradicional y deliciosa receta pasa de 
generación en generación.
!· José María Córdova: bien inmaterial 
del municipio que representa su histo-
ria patria por ser el sitio donde murió 
este gran héroe de la independencia 
nacional. Por esta razón El santuario 
es llamado altar  de la patria.
!· Montecristo Santuario y  Z: patrimo-
nio cultural inmaterial  por ser un 
personaje que posicionó al municipio 
haciéndose el,su representante a 
donde quiera que llevo su humor.
!· Vargas Vil: digno representante del 
patrimonio cultural inmaterial ya que 
el cuento y  el humor son patrimonios 
intangibles.
!· Sacerdotes, religiosas y todos aque-
llos  personajes que han representado 
a nivel religioso el municipio pues 
quedan en la memoria y la religiosidad 
popular de sus gentes.
!· Personajes destacados como políti-
cos, artistas, abogados, escritores que 
con su vida y obra fortalecen el orgullo 
popular.
!· Cerámica del salto: representó un 
momento de industria pujante de 
municipio, allí se fabricaron miles de 
piezas de loza, aisladores para la ener-
gía eléctrica de todo el país, baldosines 
para los templos de Abejorral, Rione-
gro, Concepción, El Santuario y Envi-
gado.Nos queda la memoria oral y 
escrita de este patrimonio, lo que le da 
carácter inmaterial.
!· Documentos escritos y periódicos 
locales que recogen la historia del 
m u n i c i p i o .  L a  r e v i s t a  E L  
SANTUARIANO que por más de 
ochenta y nueve años narra la historia 
y habla de todos los acontecimientos 
importantes de este pueblo. Revista 
perfiles históricos con  edición  Anual  
que en la actualidad llega a 30 núme-
ros
Bienes patrimoniales materia-
les o tangibles:
Estos patrimonios son materiales por 
que son reconocidos por nuestros 
sentidos.

Bienes patrimoniales naturales 
de carácter material:
!·Cascada el salto: representa un 

Los bienes patrimoniales son todo 
aquello que sirve a un grupo humano o 
a una sociedad y que lo utiliza su “mo-
dus vivendi” y en procura de tener un 
mejor dominio de su entorno, entablar 
relaciones más productivas con los 
demás miembros de la sociedad el 
procurar unas condiciones de vida 
adecuadas y mejores cada vez. El 
patrimonio es un referente privilegia-
do de la memoria que contiene los 
vestigios del pasado y propicia su 
lectura y apropiación social.
El siguiente es el inventario de nues-
tros  bienes patrimoniales:

Bienes patrimoniales imateria-
les o intangibles:
Entendemos  como el legado cultural 
que no podemos tocar pero si sentir, 
como los recuerdos, las historias, los 
gustos, la  música, los conocimientos y 
destrezas los hábitos o las costumbres. 
Este patrimonio se conserva en nues-
tra memoria y en nuestras prácticas 
cotidianas y se transmite de genera-
ción en generación a través de la pala-
bra
!· Archivo histórico con documentos 
manuscritos como libros copiadores 
de acuerdos municipales y actas del 
consejo municipal desde al año 1935 y 
escritas con una bellísima caligrafía 
propia del siglo XIX elaboradas en el 
año 1912. estos documentos hacen 
parte del patrimonio histórico del 
municipio por su contenido.
!· Archivo parroquial con manuscritos 
importantes sobre la creación de la 
parroquia, licencia de construcción de 
su primera capilla en el año 1765.
!· Fiestas religiosas como fiestas sagra-
do corazón de Jesús, semana santa, 
san judas Tadeo, virgen de Chiquin-
quirá que gozan  de una multitudina-
ria participación.
!· Producción agrícola tradicional: su 
carácter artesanal y por ser un conoci-
miento que pasa de generación en 
generación comparable con una col-
cha verde de retazos y cultivos de 
legumbres, hortalizas y algunas frutas.
!· Cuentos, mitos, leyendas e historias 
de la población local que representa el 

!patrimonio natural que brinda sus 
aguas cristalinas a la población local y 
visitante que las disfruta. Es un sitio 
de recreo querido por la comunidad.
!·Quebrada la Marinilla y quebrada 
Bodegas: son patrimonio natural y 
cultural cuyas aguas son aprovecha-
das por la población para el acueducto 
municipal.
!·Nacimiento quebrada el salto: donde 
se encuentra una reserva natural de 
bosque nativo que alimenta de oxige-
no al casco urbano de esta localidad.
!·Alto de El Santuario: esta ubicado en 
la colina de le vereda de pavas, convir-
tiéndose en un mirador de los valles de 
san Nicolás. Lugar donde se ha encon-
trado  importantes hallazgos arqueo-
lógicos de la tribu tahamí.
Bienes patrimoniales materia-
les arquitectónicos:
!·Iglesia Nuestra Señora de Chiquin-
quirá: su construcción es de estilo 
romano, el templo actual se empezó a 
construir el 3 de mayo de 1853. es de 
resaltar que el baldaquín sobre el altar 
mayor esta la figura de Moisés con 
tablas de la ley, siendo el único templo 
cristiano que tiene esta imagen propia 
de la religión judía.
!· Iglesia San Judas Tadeo. Primer 
templo en América latina dedicado a 
San Judas Tadeo se comenzó a cons-
truir en 1898.
!· Edificios de la alcaldía, casa de la 
cultura y teatro Gómez Duque que 
representan el gobierno, la tradición, 
la autoridad.
!· Puente Centenario: En este lugar se 
libro la Batalla de El Santuario donde 
perdió la vida José María Córdoba. 
Los adobes están pegados con calican-
to mezcla de cal y sangre de toro. Este 
puente fue construido en 1910 con 
motivo de la celebración de los cien 
años de la independencia nacional.
!· Monumento al calvario construido 
en 1952 patrimonio material consis-
tente en una colina con las imágenes 
de la dolorosa el crucifijo y san Juan, 
de donde también se divisa el pueblo. 
Es lugar de peregrinación y sitio de 
oración y suplica en época de cuares-
ma.

Bienes patriomoniales del municipio
de El Santuario

Ligia omaira Duque

Pasa página 18
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!bellamente estructurado y habitado 
actualmente por las hermanas de 
clausura. Representan un patrimonio 
arquitectónico que es orgullo de la 
comunidad Santuariana.
!· Parque principal: este patrimonio 
arquitectónico material es sitio de 
convergencia de la población para 
diversos actos culturales, en el centro  
se encuentra la fuente de agua inaugu-
rada en el año 1913 con motivo del 
congreso eucarístico nacional y sus 
piezas fueron elaboradas en la cerámi-
ca de El Salto , las figuras  pintadas  
por el artista Francisco Moreno.
!· Monumento al corazón de Jesús  
construido en EL año 1950 como un 
homenaje de los conductores Santua-
rianos al corazón .
!· Centros educativos rurales e institu-
ciones educativas: considerados 
patrimonio arquitectónico material 
por que son bienes de la comunidad 
donde se ha construido el conocimien-
to y se ha impartido formación a miles 
de ciudadanos de esta localidad. Este 
patrimonio cuenta y representa una 
historia.
!· Capillas rurales de la sagrada familia 
en la vereda guadualito, señor caído 
en la vereda que lleva su nombre y 
María auxiliadora en el Ramal. Estas 

!· Arquitectura del cementerio: recep-
táculo de los cuerpos de los habitantes 
del municipio su bella arquitectura 
consiste en numerosas bóvedas y 
algunos mausoleos de mármol hacen 
de este patrimonio material un impor-
tante elemento cultural del municipio.
!· Museo José María Córdova en 
donde se conservan muchos objetos 
personales pertenecientes a este 
patriota y que se exhibe ante el públi-
co.
!· Museo Guillermo Zuluaga Monte-
cristo: con una importante colección 
de trofeos recibidos por este gran 
humorista a lo largo de su carrera 
profesional y donados por el, al muni-
cipio. Estos dos museos son patrimo-
nios materiales de una riqueza inva-
luable.
!· Casa del presbítero Jesús Antonio 
Gómez: religioso que esta en proceso 
de canonización. En esta casa nació 
este importante personaje que repre-
senta el patrimonio cultural religioso 
del municipio. En la actualidad se 
conserva en muy buen estado en su 
arquitectura.
!· Convento de las hermanas concep-
cionistas: patrimonio arquitectónico 

!capillas rurales son muestra de la 
religiosidad popular y las abundantes 
prácticas religiosas de las gentes de El 
Santuario.
!· Artículos religiosos en oro y plata 
como sagrario, ciriales custodia, urna, 
cáliz, decorados en piedras preciosas 
que representan el fervor religioso y la 
tradición de un pueblo.
!· Imágenes religiosas barcelonesas 
como el corazón de Jesús, la virgen de 
los dolores, san Antonio de Padua, san 
isidro y san judas, traídas de España y 
talladas en el taller de la viuda de 
Rexal.
!· Obras de arte como las estaciones 
del maestro Claver Ramírez, óleo de 
santa ana del maestro francisco cano y 
retablos de san francisco y santa lucia 
de la época de la colonia.
!· Archivos fotográficos con aproxima-
damente 9000 negativos de Antonio 
Botero(Boterito) que recogen la 
memoria visual de la sociedad y la 
familia Santuriana desde mediados 
del siglo pasado.
!· Escultura en bronce del reconocido 
artista antioqueño Marco Tobón 
Mejia. esta bellísima obra correspon-
de al héroe de ayacucho general José 
María Córdova y esta ubicada en el 
parque principal.
! 

Abrió sus puertas en junio de 1964, 
en condiciones precarias, pues sim-
plemente tenía un nombre, deseos de 
trabajar y escasas locaciones, las que 
harían parte inalienable de su histo-
ria: Las casonas. Liderada por Abel 
Calderón Cabezas, Francisco Javier 
Garzón y Jesús Nery Carrillo Aréva-
lo; empezó formando estudiantes 
para diferentes artes y oficios. 
La que inició como una escuela, 
consiguió ser avalada por el ministe-
rio y apoyada por las autoridades 
políticas y religiosas de su momento. 
Sólo hasta 1978 llegó a tener la iden

Celebración de los 45 años del ITIN

Carolina Figueroa Echeverry
Estudiante de Comunicación Social

Periodismo. U. de A

Los estudiantes en una de las actividad de esparcimiento: Visita al Parque de las Aguas.
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ron escuchados, pues ahora aparte 
de tener locaciones propias, la Insti-
tución Educativa José María Córdo-
ba, tiene muchos más estudiantes, y 
triunfos tan importantes como el 
reciente reconocimiento honorífico 
que le otorgó el “Consejo Iberoame-
ricano en Honor a la Calidad Educa-
tiva” en el marco de su cumpleaños 
número 45. 
Cuarenta y cinco años que celebró 
unida a la sede de primaria, popular-
mente conocida como “Escuela de 
niños” o “La cancha”. Las fiestas se 
vivieron del 26 al 30 de octubre de 
este año y tuvieron múltiples escena-
rios: Una alborada, que todo el muni-
cipio padeció (¡!), diversas actos con 
manifestaciones artísticas, un acto 
deportivo que requirió de bastante 
energía, muy necesaria para conse-
guir ir hasta Marinilla y regresar 
trotando, además en el acto simbóli-
co de llevar una llama olímpica, 
entre otras actividades deportivas y 
lúdicas; el día del estudiante, y entre 
los actos protocolarios, una eucaris-
tía, a modo de homenaje a quienes 
desde el principio se vincularon con 
la institución y creyeron en ella.

¡Felicitaciones en su cumpleaños! 
Que sigan forjando futuro a través de 
la enseñanza y la disciplina.      

tugurio, que un centro de capacita-
ción industrial. Sus 514 alumnos 
merecen algo mejor, ya que la perso-
na humana, digna es de justas aten-
ciones para su aprendizaje, lo mismo 
que para su formación.”  
Sus reclamos, presentados en la 
publicación mencionada, por un 
lugar donde pudieran estudiar fuere-

tidad que le daría el nombre con el 
que por mucho tiempo se le conoció: 
Instituto Técnico Industrial.
Después, los avatares de la ley le 
darían el nombre de Institución 
Educativa Técnico Industrial, y los 
de la historia, el nombre de un prócer 
político: José María Córdoba”.
No en vano el editorial de una de las 
revistas institucionales, publicada 
en el 84, se titulaba “Iluminando 
mentes desde oscuras casonas”, pues 
muchos fueron los aposentos que 
requirió la Industrial antes de conse-
guir un local propio y poder estable-
cer unidos los talleres para las prácti-
cas de diversas técnicas como hoy 
ofrece, y las aulas, por las que pasa-
rían personajes tan reconocidos  
como Crisanto Alonso Vargas Ramí-
rez “Vargasvil”. Y no fue simplemen-
te una búsqueda de establecimiento, 
fue el resultado del movimiento y la 
consciencia que generó la contesta-
taria petición de Monseñor Luis 
Gómez Gómez, ante las necesidades 
del Instituto: “Increíble, con estas 
capacidades [las de los estudiantes], 
que a los 'Veinte años de trabajo 
continuo, carezca este benemérito 
plantel, de local propio y esté toda-
vía, a la espectativa de casas para 
instalarse y que sus talleres ocupen 
un local que parece más bien un 

Haciendo los sancochos.

En una de las actividades recreativas de la Institución. Disfraces, parodias y concierto.
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Señor, tú lo has  llamado para ser 
instrumento de tu gracia, para 
anunciar la buena nueva, para 
sanar las almas y gritar con la vida 
que tú estás vivo.
Señor tú lo has elegido y él ha sido 
fiel a tu llamado, trabajando con 
fortaleza y constancia para cons-
truir el Reino de Dios.
Gracias Señor por este sacerdote 
auténtico que refleja tu presencia 
misma aquí en la tierra.
Gracias Señor por él, que vive la 
fe, la esperanza y el amor y lo 
pregona.
Gracias señor, por su vida, que 
hace de su trabajo, un templo de 
oración.
Oh!   Buen Jesús, Tú que con 
singular benevolencia lo has 
elegido entre millones de hom-
bres a la excelente dignidad 
sacerdotal, concédele tu fuerza 
divina para que pueda cumplir en 
el medio justo,  su ministerio; que 
reviva hoy y siempre tu gracia que 
le fue entregada en el día de su 
ordenación, para que siga siendo 
fiel a su compromiso y viva con 

El pasado 1 de diciembre del año 
en curso,  cumplió 30 años de 
vida sacerdotal el Padre Luis 
Carlos Salazar Jiménez, quien 
desde hace cuatro años viene 
ejerciendo como Cura Párroco de 
la Parroquia Nuestra Señora de 
Chiquinquirá.
Con motivo de esta gloriosa efe-
mérides, la comunidad Santua-
riana le tributó un bien merecido 
homenaje, efectuado el día 2 de 
diciembre y el cual se inició con 
una misa concelebrada, presidida 
por Monseñor Oscar Aníbal 
Salazar Gómez, Obispo de la 
diócesis Dorada-Guaduas;  pos-
teriormente se le ofreció un 
almuerzo, que contó con la asis-
tencia de todos los representan-
tes de las instituciones y fuerzas 
vivas de la población, al igual que 
de todos los movimientos y gru-
pos apostólicos de la parroquia.  
En este acto llevó la palabra la 
señora Rosalba Hoyos, las que 
transcribimos a continuación:
“ Padre Luis Carlos, reciba un 
caluroso saludo y una felicitación 
de toda la comunidad que te 
queremos: empleados, comuni-
dades eclesiales, Consejo de 
Pastoral, catequistas, escuela de 
discipulado, cursillistas, Socie-
dad San Vicente de Paúl, anima-
dores de la fe, Legión de María, 
proclamadores de la palabra y 
congregación vocacional.
Rendimos homenaje de gratitud 
por su entrega generosa y desin-
teresada a la comunidad, porque 
nos contagia de alegría, porque 
siempre podemos contar contigo 
en los momentos difíciles.
Nos enorgullece celebrar estos 
treinta años de vida sacerdotal, 
treinta años viviendo una misión 
pastoral con espíritu de servicio y 
solidaridad por los hermanos 
más necesitados.

alegría el don recibido.  Felicita-
ciones.
Queremos también unirnos al 
cumpleaños de Monseñor Oscar 
Aníbal Salazar, en sus catorce 
años de Ministerio Episcopal, 
ejercido en la Diócesis Dorada-
Caldas, como apóstol servidor 
para enseñar el evangelio, santifi-
car a los fieles y regir el pueblo de 
Dios.
Oremos al señor por él, para que 
continúe con su misión viva y fiel 
en su testimonio, fuerte y firme en 
estos momentos de dificultad 
para vivir el sacerdocio.  Felicita-
ciones de su querida comunidad 
Santuariana.”
Es de destacar que junto con el 
Padre Luis Carlos, también cum-
plieron treinta años de vida sacer-
dotal  los Presbíteros Oscar 
Orlando Jiménez Gómez, Vicario 
de Pastoral de la Diócesis Son-
són-Rionegro  y  Carlos Mario 
Gómez Gómez, doctorado en 
Derecho Canónico, quien labora 
en el Tribunal Eclesiástico de 
Medellín.  Felicitaciones.

30 años de vida sacerdotal
del párroco de El Santuario

En la foto Monseñor Óscar Aníbal Salazar Gómez, el presbítero Luis Carlos
Salazar Jiménez y su hermano el presbítero Héctor Hernán.



21

EL SANTUARIANONo. 475

Vida santuariana

entrega han multiplicado los escasos 
recursos, haciendo posible una mayor 
cobertura dentro de la Arquidiócesis. 
Actualmente hay 110 parroquias repre-
sentadas por 200 animadores.
A nivel extradiocesano, la Vice-
Postulación, ha hecho también ingentes 
esfuerzos, no sólo para incentivar la 
Causa del Padre Antonio, sino, para 
inculcar en formadores y estudiantes, 
esa faceta tan relevante en él, como fue la 
oración permanente y la dirección espiri-
tual. Con este objetivo se han programa-
do exposiciones en varios seminarios de 
las arquidiócesis de Medellín, Santafé de 
Antioquia, y de las diócesis Sonsón-
Rionegro, Caldas, Girardota y Santa 
Rosa de Osos.
A nivel académico, la Universidad Ponti-
ficia Bolivariana, a través del Instituto de 
Espiritualidad, viene desarrollando 
desde abril del 2002 el “Diplomado en 
acompañamiento espiritual”.
También, en diversas épocas del año, se 
programan peregrinaciones a la parro-
quia de El Santuario,  donde se encuen-
tran algunos de los lugares más ligados al 
contexto del Padre Jesús Antonio, tales 
como: el templo de Nuestra Señora del 
Rosario de Chiquinquirá, donde fue 
bautizado; el de San Judas Tadeo, en el 
que reposan sus restos, y la vereda El 
Carmelo, donde aún se conserva la casa 
donde nació; anexa a ésta se construye 
actualmente un oratorio, que sirve como 
referente de espiritualidad a todos los 
parroquianos y visitantes. 
Historia
En 1996 se dieron los primeros pasos en 

Fue presentada la vida y obra del Padre 
Jesús Antonio Gómez Gómez  a los 
sacerdotes de la diócesis Sonsón-
Rionegro en la reunión general del clero 
que se realizó en el Seminario Nuestra 
Señora en Marinilla; esta fue dada a 
conocer por el padre Diego Restrepo, 
Vicepostulador de la Causa de canoniza-
ción del levita santuariano.
Dentro de los objetivos  de esta presenta-
ción está el  promover la Causa de Cano-
nización del Padre Jesús Antonio 
Gómez, mediante el proceso establecido 
por Roma para estos casos, a través de la 
Congregación para las Causas de los 
Santos. Además, dentro de la dinámica 
eclesial dar a conocer las diferentes 
facetas humanas, religiosas y espiritua-
les del Siervo de Dios Jesús Antonio 
Gómez, como modelo de entrega espiri-
tual.
La Oficina de la Causa de Canonización 
del Padre Jesús Antonio Gómez busca 
además:
Dar a conocer la vida y obra del Padre 
Jesús Antonio presentándolo como 
modelo de buenas relaciones con Dios y 
los prójimos.
Propagar dentro del Clero y comunida-
des religiosas su prototipo como director 
espiritual.
La Vice- Postulación de la Causa del 
Padre Jesús Antonio Gómez, programa y 
coordina diversos tipos de reuniones, no 
sólo de carácter administrativo-pastoral, 
sino también de mutua información con 
los siguientes procesos de canonización:
Beata Madre Laura Montoya Upegui, 
Padre Jesús Antonio Gómez Gómez, 
Monseñor Miguel Ángel Builes G., Her-
mana Isabelita Tejada, Madre Berenice 
Duque Henker,  Monseñor Jesús Emilio 
Jaramillo, Madre María de Jesús Upe-
gui.
La reunión de postuladores se realiza 
cada tres meses, en diferentes sedes y 
tiene como finalidad evaluar el estado de 
cada una de las causas que se adelantan 
en las Provincias Eclesiásticas de Mede-
llín y Santa Fe de Antioquia.
La Causa del Padre Jesús Antonio, ha 
sido uno de los objetivos primordiales 
desde el inicio de la etapa en la Arquidió-
cesis de Medellín donde pertenecía el 
padre Jesús Antonio Gómez Gómez. 
Para su logro ha sido necesario valerse, 
no sólo del material impreso y audiovi-
sual, sino también de la actividad de un 
numeroso grupo de animadores parro-
quiales, los que con su abnegación y 

la búsqueda de la canonización del Padre 
Jesús Antonio Gómez, por petición de un 
grupo de sacerdotes de la arquidiócesis 
de Medellín y de la diócesis Sonsón-
Rionegro. Luego de haberse nombrado 
un Postulador y conformado las respecti-
vas comisiones, se dio apertura oficial del 
Proceso Diocesano, el 24 de noviembre 
del año 2000. Esta primera etapa fue 
clausurada el 4 de octubre del 2002, 
iniciándose en Roma el proceso apostóli-
co en la Congregación para las Causas de 
los Santos.
En Medellín, la Oficina de la Causa de 
Canonización continúa con el mismo 
empeño, y la misma actividad. Allí se 
recibe información sobre frecuentes 
favores obtenidos por la intercesión del 
padre Antonio, y se gestionan los recur-
sos económicos necesarios que permitan 
cubrir los costos de la etapa romana.
Otra de las funciones de la Oficina de la 
Causa, es la preservación técnica del 
archivo histórico; allí se conserva gran 
parte de los escritos y fotografías origina-
les del padre Jesús Antonio, lo mismo 
que los ejemplares de sus publicaciones.
El archivo ha sido clasificado en una 
primera fase, proyectándose a corto 
plazo la etapa de digitalización, no sólo 
para un fácil acceso a su contenido, sino 
también como medida de conservación.
Sobre la vida del padre Jesús Antonio se 
han escrito varias semblanzas, en revis-
tas, periódicos, folletos y algunos peque-
ños libros. Podría citarse a manera de 
ejemplo: “El anciano que nunca enveje-
ció”, “Breve biografía de Jesús Antonio 
Gómez Gómez, Sacerdote Diocesano y 
Director Espiritual”, “El Padre Toñito, 
Semblanza Espiritual” y algunos otros. 
Se hace además una publicación trimes-
tral del boletín “Fue Apóstol”; su circula-
ción tiene una gran cobertura dentro y 
fuera de la Arquidiócesis. Se publica 
también periódicamente, afiches, calen-
darios, plegables y oraciones; reproduc-
ción de videos sobre la vida del padre 
Jesús Antonio.
Como apoyo de lo anterior, se ha monta-
do una exposición itinerante que recorre 
permanentemente las parroquias de la 
arquidiócesis de Medellín y de la diócesis 
Sonsón – Rionegro. La exposición con-
siste en dos mamparas promocionales 
alusivas a la vida y obra del padre Jesús 
Antonio Gómez Gómez.
(Tomado de Vida Diocesana No. 124 
Noviembre - Diciembre 2009, página 
No. 12).

Así va la Causa del Padre
Jesús Antonio Gómez Gómez

Padre Jesús Antonio Gómez Gómez.
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La Asociación de Productores de leche 
de El Santuario, Asprolesa, cumplirá 
el próximo mes de febrero los trece 
años de haber sido constituida como 
Asociación y su proyecto económico 
de acopio de la leche.
Hace cuatro años Asprolesa presentó 
un proyecto a la Secretaria Departa-
mental de Agricultura para la imple-
mentación de la Planta Agroindustrial 
de Derivados Lácteos, por un valor 
aproximado a los ochocientos millo-
nes de pesos; proyecto que aspiraba 
dar valor agregado a la leche para 
obtención de los siguientes productos: 
leche pasteurizada, yogurt, queso, 
quesito, cuajada, bebidas hidratantes 
y arequipe.  Uno de los componentes 
importantes del proyecto en mención 
era la construcción de una nueva sede 
en el corredor de la autopista Mede-
llín-Bogotá, kilómetro uno, con la 
dotación e instalación de equipos de 
alta tecnología compatibles con los 
objetivos. La envergadura del proyec-
to de transformar una simple empresa 
de acopiar leche en una industria más 
compleja de adicionar valor agregado 
a este producto alimenticio exigía 
reformas estructurales en la planta 
física y los estudios de viabilidad y 
factibilidad del proyecto sugirieron la 
construcción de la nueva sede en la 
zona industrial de El Santuario, en el 
corredor de la autopista Medellín 
Bogotá. De verdad, que a la fecha la 
ejecución del proyecto ha tenido sus 
dificultades, pero de todas maneras ha 
tenido considerables avances, gracias 
a los esfuerzos de la Gobernación de 
Antioquia, del Municipio de El San-
tuario, del Ministerio de Agricultura y 
de la Asociación y se ha conseguido la 
construcción del edificio y adquirido, 
cerca de, un cincuenta por ciento de la 
dotación; pero todavía falta mucho.  
Para no dejar trunca las esperanzas de 
tener la planta Agroindustrial la actual 
directiva,  con el respaldo de toda la 
Asamblea  ha tomado dos trascenden-
tales decisiones. Una primera, trasla-
dar el proceso de acopio del producto 
lácteo para la nueva sede y una segun-
da, a partir de la primera semana de 
enero sacar al mercado el producto de 
leche pasteurizada en bolsa de un litro 

En breve saldrá la leche marca Asprolesa
Gabriel Palacio Díaz

Vida santuariana

con la marca Asprolesa, mediante el 
sistema de maquila con una comercia-
lizadora de reconocida calidad. 
Así fue que el pasado viernes 27 de 
Noviembre de 2009 se inició la presta-
ción de los servicios de acopio de este 
alimento láctico en la nueve sede que 
está, prácticamente, terminada. Y en 
los actuales momentos, según informó 
el Profesional Universitario en Admi-
nistración de Empresas Jhon Fabio 
Segura Torres, Presidente de la Junta 
Directiva de la Asociación.
La Asociación cuenta con 150 socios 
productores y se está recibiendo dia-
rio, aproximadamente, 4.500 litros de 
leche. Para el servicio de recolección 
se cuenta con dos camiones y dos 
coches de tracción caballar.
El nuevo edificio cuenta con especifi-
caciones técnicas exigidas; en el sóta-
no está ubicada la sala de máquinas 
donde sobresalen dos plantas eléctri-
cas, el banco de hielo y la caldera. En el 
primer piso es la sala de recibimiento 
del producto lácteo y el salón de pro-
ducción; en el recibimiento se destaca 
un silo con un aforo de 10.000 litros de 
leche, que es una especie de tanque 
cilíndrico con dicha capacidad y otros 
importantes equipos. En la sala de 
producción se diferencian varias 
zonas productivas muy especializa-
das: clarificación de la leche que goza 

con el clarificador que es un equipo 
que tiene como fin eliminar las impu-
rezas de la leche; zona de procesa-
miento de los derivada lácteos con 
buena parte de la maquinaria necesa-
ria; zona  de pasteurización, es todo un 
proceso que incluye los equipos nece-
sarios (tanque de recibo, pasteuriza-
dor y silo de almacenamiento); zona 
de empacado con su respectiva máqui-
na y la zona de refrigeración con una 
cava con capacidad de dos mil litros. 
En el segundo piso se tiene el área 
administrativa donde sobresalen las 
oficinas, la sala de juntas y el audito-
rio. 
Desafortunadamente, la sala de pro-
ducción no está funcionando porque 
es la parte del proyecto que está incon-
clusa, faltan instalaciones eléctricas, 
motores, accesorios y algunos pocos 
equipos. Se requiere para terminar 
unos 180 millones de pesos.
Es necesario hacer un reconocimiento 
a la primera Junta Directiva, presidida 
por  Don Jesús Hoyos, que mostraron 
el camino y que durante diez años 
sostuvieron la Empresa; ahora los 
honores son para la actual Junta 
directiva presidida por el Administra-
dor de Empresas Jhon Fabio Segura 
Torres, que han mostrado capacidad y 
gestión empresarial para el nuevo 
impulso corporativo de Asprolesa.

Planta de Asprolesa.
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Congreso de la República, periodo 
2010-2014.
Es abogado de la Universidad de Mede-
llín con maestría en Estudios Políticos 
de la Universidad Pontificia Bolivariana 
y estudios complementarios en Derecho 
Penal, Derecho Procesal Comparado, 
Negociación de Conflictos, Derecho 
Laboral, Gestión Ambiental,  Legisla-
ción Comparada y Relaciones Interna-
cionales.
En los últimos seis años se ha concentra-
do a trabajar desde la Asamblea de 
Antioquia en temas de interés general 
como la integración de los mercados de 
energía de Eade y EPM que permitió 
hacer justicia con las tarifas de energía 
de los municipios de Antioquia;  la 
reestructuración de la deuda del Metro, 
uno de los problemas más críticos entre 
la región y la nación y que mediante el 
acuerdo entre las partes Antioquia y 
Medellín honraron el compromiso,  y el 
saneamiento de las finanzas  departa-
mentales, entre otros. 

Con el número 111 Juan Diego Gómez 
Jiménez aspira a integrar la Cámara de 
Representantes por el Partido Conser-
vador. Hijo de Orlando y Mercedes es 
uno de los santuarianos candidatos al 

Fue elegido como diputado más joven de 
Antioquia en dos oportunidades, en 
2004 y 2008, y ahora su aspiración se 
centra en la Cámara de Representantes.
Entre los cargos que ha desempeñado en 
la Duma se destacan: presidente de la 
Comisión de paz 2005, presidente de la 
Comisión de presupuesto 2007, vice-
presidente de la Asamblea en dos opor-
tunidades, designado por el gobernador 
Aníbal Gaviria Correa para integrar la 
Comisión Humanitaria de Antioquia 
2004.
 “!Por el valor de la palabra!”, es su lema. 
Y “su compromiso político con los ciu-
dadanos, en especial de las poblaciones 
más alejadas, su convicción es trabajar 
para cambiar el modelo de desarrollo de 
Antioquia, potencializando las a través 
de su vocación económica. Los ejes 
fundamentales de su propuesta son: 
hogares con calidad de vida y servicios 
básicos, productividad y protección del 
medio ambiente, nuevas alternativas 
para la generación de ingresos”.

Juan Diego Gómez Jiménez, 
candidato conservador a la Cámara

no de la Universidad de Antioquia. Espe-
cialista en Administración y Gerencia 
Institucional, diplomado en Gestión 
Pública.
Médico general en varias instituciones de 
salud de Antioquia y Medellín.
Ha ocupado entre otros los siguientes 
cargos administrativos: jefe contratación 
y facturación Hospital San Vicente de Paúl  
de Medellín; gerente  de varias clínicas del 
ISS, y médico de varias ligas deportivas. 
Fue Concejal de la ciudad de Medellín. 
(2001–2003), destacándose por haber 
presentado iniciativas como: la política 
pública para la tercera edad,  sistema 
participativo para el deporte y la recrea-
ción, (sipader);  modificaciones a las 
vigencias y áreas de cesión pública en el 
Pot. para la Vivienda  de Interés Social 
(VIS); cuadernos y lápices gratis (kilt 
escolar) para estudiantes estratos 1,2 y 3;  
fondo de solidaridad y redistribución de 
ingresos para estratos 1,2 y 3 en acueduc-
to, aseo y alcantarillado; transporte 
escolar gratis estudiantes estrato 1,2 y 3 
rurales; escenarios deportivos y culturales 
propiedad del municipio, para el uso de la 
comunidad en general,  hoy todos acuer-
dos municipales. Ponente del plan de 

Nació en El Santuario, hijo de Felipe 
Gómez (don Lipe) y Maruja Giraldo. Su 
hermana religiosa es la actual directora 
del Colegio María Auxiliadora de nuestro 
municipio. Familia de 15 hermanos.
Estudios de primaria y bachillerato Cole-
gio San José (Medellín), Médico y Ciruja

desarrollo y del presupuesto; Metrocable 
de la comuna nororiental; doble calzada 
Las Palmas, entre otros. Vicepresidente 
primero del Concejo de Medellín y candi-
dato a la Alcaldía de Medellín 2004-2007.
Actualmente, propietario IPS Dermolaser 
Ltda. (Clínica quirúrgica).
Dice que “estoy convencido que quienes 
aspiramos al Congreso de la Republica, 
debemos poseer una visión íntegra y una 
actitud responsable, de cara a los asuntos 
esenciales y vitales del país y su gente; la 
mía la resumo así: 
Planificación desde la base, porque la 
participación ciudadana garantiza que los 
recursos lleguen a la gente y que no obe-
dezcan a intereses particulares.  Garanti-
zar las condiciones propicias para la vida 
digna. Prioridad en la protección y promo-
ción de los más vulnerables. Compromiso 
con todos los actores sociales. El buen 
trato y el ejemplo, lo primero en la gestión 
pública. Garantizar la independencia en la 
gestión. Gestión eficiente y eficaz. Lide-
razgo y concertación para viabilizar 
políticas regionales. Inversión en proyec-
tos de impacto. Continuidad en proyectos 
especiales en curso. Gestión ambiental 
orientada hacia la protección de la vida”.

Hernán Gómez Giraldo,
aspirante a la Cámara por el Partido de la U

Vida santuariana

Juan Diego Gómez Jiménez.

Hernán Gómez Giraldo.
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355 nuevos bachilleres  2009

I.E. Presbítero Luis Rodolfo Gómez grado 11A.

Colegio María Auxiliadora.

Clei 6.1 Clei 6.2

Coredi. ITET 1ra. promoción técnicos en sistemas.

I.E. Presbítero Luis Rodolfo Gómez grado 11B. I.E. Presbítero Luis Rodolfo Gómez grado 11C. I.E. Presbítero Luis Rodolfo Gómez grado 11D.

152 de la institución educativa presbítero Luis Rodolfo Gómez Ramírez jornada diurna, 48 jornada nocturna,
82 de la institución educativa Técnico Industrial José María Córdoba, 26 de la institución educativa rural Presbítero Jesús Antonio

Gómez del Carmelo, 42 del colegio María Auxiliadora y 5 de la Institución Educativa Siglo XXI.
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en lo más profundo de su interior que 
el pueblo santuariano todavía lo quie-
re, lo recuerda, lo respeta, lo admira y 
lo añora.
Como por  prescripción médica Don 
Alejandro no puede salir de su vivien-
da en la ciudad de Cartagena donde ha 
ubicado, desde hace varios años, su 
residencia, se ha pensado realizar el 
homenaje en dos momentos. Un 
primer momento el Sábado 16 de 
Enero de 2010, en reunión extraordi-
naria de Asocomunal, con las asisten-
cia de todos los Delegados y Presiden-
tes de las Acciones comunales urbanas 
y rurales, familiares y amigos más 
cercanos de Don Alejandro e invitados 
especiales en representación de todas 
las fuerzas vivas de la municipalidad 
se llevará un acto de gratitud presidido 
por el Señor Alcalde, el señor Presi-
dente de Asocomunal, los Señores 
Párrocos y otras personalidades del 
municipio. El acto contará con la 
celebración de la Sagrada Eucaristía, 
las palabras de las autoridades civiles, 
de las representaciones comunales, 
familiares, se animará con un acto 
musical y cultural, preparado por los 
propios campesinos y se hará el descu-
brimiento del retrato al óleo de Don 
Alejandro; Además el acto servirá 
como inauguración oficial del salón de 
reuniones de Asocomunal como “Au-
ditorio Marco Alejandro Pineda Giral-
do y se dará la lectura de importantes 
resoluciones como declarando al 
ilustre homenajeado como Presidente 
Honorario de Asocomunal y la entrega 
de Infordes “El Santuariano de Oro”, 

Por iniciativa de la Administración 
Municipal y de Asocomunal todas las 
fuerzas vivas de El Santuario preparan 
un gran homenaje de reconocimiento 
y gratitud a Don Marco Alejandro 
Pineda Giraldo por todos sus servicios 
prestados al campesinado santuaria-
no y a toda la comunidad en general.
En el ejercicio de su ministerio sacer-
dotal Don Alejandro fue un fiel repre-
sentante de Cristo en el cumplimiento 
de sus tareas clericales y fue un verda-
dero apóstol del servicio y de ayuda al 
más necesitado, con un trabajo de 
abnegación y sacrificio contribuyó y 
lideró la apertura de la banca y afirma-
do de las carreteras de la casi totalidad 
de las veredas Santuarianas; todos 
recuerdan que no fue una tarea fácil, 
por lo contrario se presentaron 
muchas dificultades que el ilustre 
presbítero sabía sortear; también 
muchos  los acueductos rurales fueron 
guiados por este sencillo levita y que 
decir de todas obras sociales lideradas 
por Don Alejando dirigidas a los mas 
necesitados. 
Ya, como laico brilló por su vida ejem-
plar y de prestación de servicio, ya 
como primera autoridad civil del 
municipio, ejerció una gran labor por 
toda la comunidad. Por lo hecho por 
Don Alejandro Pineda Giraldo es que 
se quiere rendir un pequeño acto 
como manifestación de gratitud; lo 
que se pretende por parte de los orga-
nizadores es que Don Alejandro sienta 

que es una condecoración al mérito 
que tiene reservada el Ente Deportivo 
Municipal para las personas más 
destacadas en su contribución al 
desarrollo y fomento del deporte 
santuariano. Todas las actividades de 
este día 16 de Enero, serán transmiti-
das vía internet  para que sean disfru-
tadas por Don Alejandro.
El segundo momento está programa-
do para el sábado 13 de Febrero a las 
cuatro de la tarde, cuando una comi-
sión en representación de las Fuerzas 
vivas del municipio, visite a Don Ale-
jandro en su residencia de Cartagena y 
le haga pública las manifestaciones de 
gratitud y reconocimiento de parte del 
pueblo santuariano y le haga entrega 
de las comunicaciones, resoluciones  y 
de algún obsequio recordatorio de la 
comunidad. Todo el acto de este 
segundo momento será transmitido 
vía Internet, para que la Asamblea de 
Asocomunal que está reunida en su 
Asamblea ordinaria disfrute y observe 
directamente a su querido líder Don 
Alejandro Pineda Girado.
Para asuntos de organización el Comi-
té se viene reuniendo todos los sába-
dos y se espera que todas las Juntas de 
Acción Comunal, todas las institucio-
nes y entidades cívicas, gremiales, 
publicas y privadas y todas las colonias 
se sumen a este homenaje; porque, 
aunque tarde, es una obligación de 
todos los santuariaos, dar una mani-
festación de gratitud a uno de los hijos 
de El Santuario que más ha hecho por 
el progreso del municipio: Don Marco 
Alejandro Pineda Giraldo.

Homenaje de gratitud a
Alejandro Pineda Giraldo

Gabriel Palacio Díaz

Planeo, pacto por
el desarrollo regional

para el Desarrollo del Oriente , Pla-
neo. 
Durante el acto de formalización del 
Planeo y la firma del Pacto Social por 
el Desarrollo del Oriente Antioqueño 
efectuados el pasado 14 de noviem-
bre en la Casa de la Convención de 

El gobernador de Antioquia, Luis 
Alfredo Ramos Botero, se compro-
metió a brindar todo el apoyo desde 
las diferentes dependencias del 
Departamento y aportar recursos 
para hacer realidad los 39 proyectos 
que contempla el Plan Estratégico 

Rionegro, el mandatario de los 
antioqueños indicó que en la ejecu-
ción de los proyectos no sólo inter-
vendrá el Departamento, sino que 
también aportarán recursos los 
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los años que siguen en esta adminis-
tración para que el plan este debida-
mente implementado, debidamente 
atendido con recursos suficientes y 
que no haya lugar a interrupciones”. 
Ramos Botero anunció que se pon-
drá en marcha la construcción del 
Plan Estratégico de Urabá, ya que es 
una subregión que requiere un ins-
trumento de este tipo.
Objetivos
El objetivo general del Pacto por el 
Desarrollo del Oriente Antioqueño 
es el de contribuir al fortalecimiento 
institucional, la gobernabilidad 
democrática y la participación ciuda-
dana, construyendo de manera 
colectiva las condiciones de integra-
ción regional, desarrollo humano 
sostenible y convivencia pacífica en 
los 23 Municipio del Oriente Antio-
queño.
Los objetivos específicos son: Cons-
truir colectivamente un Plan Estra-
tégico del Oriente Antioqueño que 
mejore la coordinación y articula-
ción interinstitucional, sobre la base 
de una agenda programática subre-
gional (Líneas Estratégicas) y forta-
lezca la autonomía territorial (des-
centralización) y la visión de la 
Subregión.

municipios, la comunidad y el 
gobierno nacional. 
Resaltó el funcionario que el primer 
tema estratégico de región a tenerse 
en cuenta es el tema de la seguridad, 
seguido por la educación y la infraes-
tructura vial. Indicó que la Adminis-
tración “Antioquia para todos. ¡Ma-
nos a la Obra” hará esfuerzos en esta 
materia para llegar a los municipios 
más alejados, como Nariño, Argelia, 
Concepción, Alejandría, entre otros. 
De esta forma la región tendrá carre-
teras pavimentadas que faciliten 
actividades sociales y económicas. 
“Consideramos firmemente que no 
habrá en el país en los próximos 20 
años, una región más cohesionada y 
que presente mejores expectativas 
de crecimiento económico y de creci-
miento poblacional. Por eso la 
urgencia de tener un Plan Estratégi-
co debidamente estructurado” dijo 
Ramos Botero. 
Finalmente, el mandatario ratificó 
su compromiso con la institucionali-
dad del Plan “para velar porque este 
se cumpla a cabalidad, para que cada 
una de sus líneas de acción y para que 
cada uno de sus proyectos se cumpla 
de forma inexorable. Pondremos 
todo el esfuerzo económico durante 

Los Resultados Esperados se definen 
como: Preparado un Plan Estratégi-
co de Desarrollo y elaborada una 
agenda programática Subregional. 
Fortalecida la unidad Subregional de 
los municipios en el área de influen-
cia del Proyecto. Pacto o Alianza 
Social suscrito por los actores terri-
toriales
Socios 
Instituto para el Desarrollo de Antio-
quia, IDEA; Cornare; alcaldías: de 
Alejandría, El Peñol, San Francisco, 
Marinilla y Sonsón; Cámara de 
Comercio del Oriente Antioqueño; 
Corporación Empresarial del Orien-
te, CEO; Asocolflores; Fundaflor; 
Fundaconconcreto; Universidad 
Eafit y Universidad Católica de 
Oriente.
Como colaboradores figuran Prode-
paz; Diócesis Sonsón-Rionegro; 
Asociación de Mujeres de Oriente, 
Amor; Teleantioquia; Asamblea 
Provincial Constituyente; Universi-
dad de Antioquia , a través del INER; 
PLANEA; Conciudadania, y Agencia 
de Desarrollo Económico del Oriente 
Antioqueño, Adeproa.
En la financiación estará en manos 
de los socios participantes y de la 
Cooperación Internacional de la 
Unión Europea.
Problemas regionales
Entre los problemas que se eviden-
ciaron en los talleres realizados 
figuran. bajos niveles de la goberna-
bilidad democrática. Desarticula-
ción supramunicipal  de las instan-
cias de planificación. Concentración 
de la conectividad vial y precariedad 
en la vinculación intrazonal. Falta de 
visión prospectiva y de evaluación de 
las vocaciones económicas del terri-
torio.  Desatención del sistema pro-
ductivo rural tradicional que sufre 
insuficiencia tecnológica, organiza-
tiva, financiera y de mercados.  
Descontextualización de la educa-
ción y de los servicios relacionados 
con el desarrollo humano y debilidad 
de la  articulación socio cultural.  
Deterioro progresivo de los suelos y 
de los demás recursos naturales e 
insuficiencia de la infraestructura de 
agua potable y saneamiento básico.  
Falta de cultura  ciudadana para 
enfocar la resolución de conflictos 
familiares y sociales y rehabilitar 
derechos vulnerados durante la 
confrontación armada.
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citado a más de mil personas hom-
bres y mujeres en distintas modali-
dades como belleza general, borda-
do líquido, artesanías en FOMI, 
artesanías en porcelanicron, 
modistería, primeros auxilios, 
marquetería, arreglos florales, etc., 
etc., 
Desde su fundación, ha estado al 
frente de dicho centro, Gustavo 
Zuluaga Giraldo, quien con gran 
acierto y dedicación promueve y 
coordina todas las actividades que 
tienen que ver con la promoción 
humana.
Precisamente el pasado 27 de 
noviembre se realizó la clausura de 
actividades del año 2009. Recibie-
ron su diploma en belleza general, 
un nutrido grupo de damas a las 
que acompañaron las que se capa-
citaron en otras áreas como artesa-
nías en FOMI, porcelanicron, 
bordado líquido, Acolchados,  
pintura infantil, etc.  El acto tuvo 
como centro la eucaristía en la que 

El centro de Capacitación de la 
Sociedad San Vicente de Paúl 
cumplió en este año 2009 sus 13 
años de funcionamiento. Ha capa

le dimos gracias a Dios por las 
bendiciones recibidas en estos 
trece años de ininterrumpido 
funcionamiento.  También con ese 
acto se inauguró la exposición de 
los distintos trabajos realizados 
durante el año. Numerosos visitan-
tes han admirado las hermosas 
obras de arte que con tanta dedica-
ción y amor realizaron en el año 
2009.
Esperamos que para el año 2010 
duplicaremos el número de perso-
nas que se quieran capacitar en las 
distintas modalidades que estare-
mos ofreciendo en el próximo mes 
de enero.
Pedimos a todas las personas aman-
tes del progreso, que nos apoyen en 
todo sentido, especialmente difun-
diendo y motivando a la gente para 
que se capacite. Nuestra filosofía 
está inspirada en el adagio chi-
no:”Es mejor enseñar a pescar, que 
regalar el pescado”

Centro de Capacitación de la
Sociedad San Vicente de Paúl

Algunas de las producciones de los estudiantes de los cursos ofrecidos
por el centro de capacitación de la Sociedad San Vicente de Paul. 
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Gustavo Zuluaga Giraldo.

Grupo de estudiantes de los cursos de capacitación que
permanentemente ofrece el Centro.



Sábado 2 de enero
7:00      p.m. Congreso técnico deportivo.

Lugar: Auditorio Casa de la Cultura. 

Domingo 3 de Enero. Secretaría de Desarrollo Agrope-
cuario
 10:00 a.m.  Inauguración Exposición veredas de mi pueblo

Lugar: Plaza mayor José María Córdova 
3:00 p.m. Retreta Banda de música, y teatro vivo 

(personajes de El Santuario). 
6:00 p.m. Partido de exhibición de fútbol 

Lugar: Cancha José María Córdova 
7:30 p.m. Desfile de bienvenida a todas las colonias y 

Santuarianos.
Comparsa, papayera y carroza.

9:00 p.m. Inauguración oficial 
Presentación Artista música popular con Darío 
Gómez
Baile con Orquesta Fernando González y su 
combo Que Nota. 
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

9:00 p.m. Rumba electrónica
Lugar: Plazoleta cultural de la Judea 

Lunes 4 de enero. Secretaría de Obras Públicas
9:00 a.m. Campeonato de Microfútbol
2:00 p.m. Campeonato de Fútbol
3:00 p.m. Tarde Infantil Recreativa     

Lugar: Plazoleta Cultural de la Judea  
4:00 p.m. Inauguración exposición de artes plásticas  

“Artistas Santuarianos”. 
Lugar: Casa de la Cultura 

7:00 p.m. Obra de teatro
Lugar: Teatro Juan Pablo II (La Judea)

7:30 p.m. Show de música romántica con Mario Lontano
Lugar: Plaza  mayor José María Córdova 

9:00 p.m. Baile con Orquesta.  
Patrocina Cooperativa Financiera John F.
 Kennedy
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

Martes 5 de enero. Dirección Local de salud
9:00 a.m. Campeonato de Microfútbol
2:00 p.m. Campeonato de Fútbol
3:00 p.m. Reinado del Adulto Mayor

Lugar: Plaza mayor José María Córdova 
7:00 p.m. Obra de teatro

Lugar: Teatro Juan Pablo II (La Judea)
7:00 p.m. Presentación de artistas Santuarianos

Lugar: Plaza Mayor José María Córdova
9:30 p.m. Baile con Orquesta. 

Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

Miércoles 6 de enero. Secretaría de Educación.
Durante todo el día Arte Calle, en la calle del comercio
10:00 a.m. Maratón del retorno
2:00 a.m. Exhibición de Ajedrez y otros deportes.

Lugar: Plaza Mayor José María Córdova
3:00 p.m. Miércoles a San Judas 

Lugar: Parroquia San Judas Tadeo
4:00 p.m. Concierto Orquesta de cuerdas “Maestro 

Roberto Pineda”  
Lugar: Parroquia San Judas Tadeo    

7:00 p.m. Obra de teatro
Lugar: Teatro Juan Pablo II (La Judea)

7:30 p.m. Concierto de la Orquesta de cuerdas “Maestro 
Roberto Pineda”
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

9:00 p.m. Baile con Orquesta Las Chicas Latinas. 
Patrocina CONFIAR 
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova
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Jueves 7 de enero. Secretaría de  Planeación
9:00 a.m. Campeonato de Micro
2:00 p.m. Campeonato de Fútbol
12:00 p.m. Santa Misa concelebrada por Sacerdotes 

Santuarianos
Lugar:  Parroquia  Nuestra  Señora  de  
Chiquinquirá

3:00        p.m. Desfile al Cementerio, ofrenda floral, Eucaristía 
por los Santuarianos fallecidos.
Lugar: Desde Plaza mayor José María Córdova 
hasta el Cementerio  

7:00 p.m. Show de danza y Tango 
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova 

8:00 p.m. Hora Santa por Santuarianos residentes en otras 
ciudades.
Lugar:  Parroquia  Nuestra  Señora  de  
Chiquinquirá

8:00      p.m. Festival del humor y de la trova “Homenaje a 
Guillermo Zuluaga Montecristo”
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

Viernes 8 de enero. Secretaría de  Hacienda
9:00 a.m. Campeonato de Microfútbol
2:00 p.m. Exposición equina 

Lugar: Polideportivo Mario Giraldo 
2:00 p.m. Campeonato de Fútbol
4:00 p.m. Sociedad de Mejoras Públicas: Imposición de la 

Medalla Cívica al Presbítero Francisco Ocampo 
Aristizábal, fundador de Coredi.
Lugar: Concejo Municipal. 

6:00 p.m. Pasarela Hecho en El Santuario y desfile de trajes 
ecológicos 
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

7:30 p.m. Presentación danza Colombiana.
9:00 p.m. Orquesta Pastor López

Patrocina Colonia de Venezuela
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

Sábado 9 de enero. Empresa de Servicios Públicos
9:00        a.m. Campeonato de Microfútbol
2:00 p.m. Exposición  equina 

Lugar: Polideportivo Mario Giraldo
 1:00       p.m. Tunning  car audio
2:00        p.m. Campeonato de Fútbol
2:00        p.m. Sociedad de Mejoras Públicas: Homenaje 

póstumo al Maestro Jesús Antonio Villegas 
Lugar: Casa de la Cultura “Luis Norberto 
Gómez”. 

6:00        p.m. Pasarela Hecho en El Santuario
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

8:30        p.m. Presentación de Sexto sentido 
 Lugar: Plaza Mayor José María Córdova 

9:00        p.m. Sonido libre (bandas de rock).  
Lugar: Parque de la Judea. 

9:30        p.m. Baile con Orquesta
Patrocina Fábrica de Licores de Antioquia
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

Domingo 10 de enero. E.S.E. Hospital San Juan de Dios
9:00       a.m. Final de Microfútbol
1.00        p.m. Cabalgata del Retorno 

Sale de la subasta
2:00       p.m. Final de Fútbol
3:00       p.m. Presentación Artística con Duetomate

Lugar: Plaza Mayor José María Córdova
9:00       p.m. Grupo de música joven a cargo de los 

comerciantes de la Judea. 
Lugar: Parque de la Judea. 

9:00     p.m. Show de Música Popular con Pipe Bueno 
Baile con Orquesta Fruko y sus tesos 
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

Programación Fiestas del Retorno
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En el marco de las fiestas desembrinas programadas por la 
alcaldía de Medellín, el grupo de rock S.O.S del municipio 
de El Santuario fue invitado a participar en el concierto 
ofrecido a la comunidad el pasado 8 de diciembre en el 
parque de los deseos de la ciudad de Medellín.
Camilo zapata quien también es promotor de música de 
cuerdas en la casa de la cultura Luis Norberto Gómez de El 
Santuario, propuso de manera magistral la integración de 
estos géneros musicales que cautivaron el publico.
Bilie jean, We are the champions, Happy blues, Fueron las 
piezas musicales interpretadas por la orquesta de cuerdas 
de san Javier y S.O.S. bajo la dirección del maestro Camilo 
Zapata.

Fusión S.O.S. y orquesta de
cuerdas San Javier de Medellín
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El pasado 26 de noviembre nos despertamos con la albora-
da que anunciaba que era el cumpleaños de nuestra queri-
da patria chica.
Con una significativa participación de las instituciones 
educativas se llevaron a cabo alegorías sobre el mercado de 
El Santuario en época de antaño y una amplia oferta de la 
gastronomía Santuariana donde no podían faltar los tama-
les, la natilla, la morcilla, arepas y todas las delicias del 
paladar que acompaña la mesa en nuestras familias.
Montecristo:
Durante todo el día, pudimos apreciar un variada progra-
mación cultural con intervenciones de danza, canto, trova, 
dramatizaciones, expuestas por los estudiantes. Al finali-
zar la jornada, el grupo “Aguapanela” ofreció una serenata 
de cierre.
No podían faltar las casetas que nos trajeron a la memoria 
la vida y obra de José María Córdova, con sus hazañas, 
triunfos y derrotas, la vida de Montecristo que inevitable-
mente nos saca carcajada y la vida y obra de monseñor 
francisco Luis Gómez que estuvo expuesta a través del 
video hecho por Omar Botero y que esta siendo difundido a 
todos los Santuarianos y residentes en otras ciudades.

171 años de
vida municipal 355 bachilleres son los nuevos egresados de las Institucio-

nes Educativas del municipio en este fin de año: 152 de la 
institución educativa presbítero Luis Rodolfo Gómez Ramí-
rez jornada diurna, 48 jornada nocturna, 82 de la institu-
ción educativa Técnico Industrial José María Córdoba, 26 
de la institución educativa rural Presbítero Jesús Antonio 
Gómez del Carmel, 42 del colegio María Auxiliadora y 5 de 
la Institución Educativa Siglo XXI.
Esperamos que muchos de ellos puedan continuar sus 
estudios de educación superior en carreras técnicas tecno-
lógicas o profesionales, aprovechando las múltiples posibi-
lidades que ofrecen las instituciones para adelantar estu-
dios ya sea de manera semipresencial o a través de Internet. 
Seguramente muchos cristalizaran su proyecto de vida a 
través de la empresa y la industria confirmando la capaci-
dad emprendedora de los santuarianos. Para todos ellos 
reciban de la revista EL SANTUARIANO unas sinceras 
felicitaciones y los augurios para que asuman de manera 
responsable el futuro, comprometidos con esta localidad y 
con sus habitantes. 

355 nuevos bachilleres

Orlando Vásquez Duque

Por problemas de salud o cambios de domicilio fueron las 
principales causas para que varias titulares de las Mesas 
Directivas presentasen sus renuncias y fueran elegidos en 
Asamblea general  sus respectivos reemplazos, en varias 
Juntas de Acción comunal rurales.
En la vereda El Carmelo se eligieron nuevo Presidente y 
nuevo vicepresidente, cargos que recayeron en los socios 
María Leida Quintero Zuluaga y José Luís Serna Quintero 
respectivamente.
En la vereda Las Palmas presentan renuncia tres titulares 
de la directiva y fueron nombrados nuevos líderes, así: para 
la presidencia el joven  Jesús Aníbal Montes; para la tesore-
ría Efraín Ramírez; y para la Secretaría Arbey López.
En la vereda La Paz el martes 15 de septiembre de 2009 es 
elegido como nuevo Presidente el Socio Ernesto Cubides 
Pedraza.
En la vereda Campo Alegre se nombró como nueva presi-
denta a la Señora Marta Ramírez.
En la vereda San Matías se eligió como nuevo Presidente al 
Señor Javier Emilio Gómez Duque.

Nuevos dignatarios
comunales

El grupo S.O.S. es una de las nuevas agrupaciones artísticas
de El Santuario.
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El Municipio de El Santuario, ha tenido una gran trayecto-
ria en la realización de procesos de formación musical, lo 
mismo que en la ejecución de eventos culturales con énfasis 
en el área de interpretación musical, los cuales se vienen 
realizando desde hace varios años en nuestra localidad con 
el fin de promover los valores artísticos de nuestros niños, 
jóvenes y adultos.
En este año, se realizó este evento dirigido a los amantes de 
la interpretación musical con unos ajustes y cambios que 
hicieron del festival algo más atractivo y de mejor calidad, 
tanto para los participantes como para la población asis-
tente o espectadora. 
Se realizó un proceso de eliminatorias en 4 categorías 
diferentes:
Infantil: solistas de 6 a 12 años
Juvenil: solistas de 13 a 20 años
Mayores: solistas de 21 años en adelante
Duetos, trabajo a dos voces
Durante la realización de cada eliminatoria clasificaron 4 a 
la velada final donde se eligió al ganador absoluto. Los 
clasificados en su orden fueron: 
Johana Quintero (10 años) de la vereda la paz en la catego-
ría infantil.
Farley Daniel Zuluaga (17 años), de la I.E. Luis Rodolfo 
Gómez, en la categoría juvenil.
Ferney Gómez Zuluaga (19 años), estudiante universitario, 
en la categoría mayores.
Cindy Carolina y Jesica Paola Gómez Hoyos (9 años) estu-
diantes de la I.E. José María Córdova, en la categoría due-
tos.
La velada final tuvo lugar los días 21 y 22 de noviembre en el 
teatro Juan Pablo II, con la presentación de dos canciones 
en género y libre y en género andino colombiano. Después 
de la presentación el jurado dio como ganador absoluto al 
Joven Farley Daniel Zuluaga, quien además de ganarse un 
premio económico, se presentará en las Fiestas del Retorno 
2010. 

Un honroso puesto en el resultado de pruebas iccfes 
2009 alcanzó el colegio María Auxiliadora, regentado 
por las hermanas salesianas en los exámenes del esta-
do que aplica el iccfes a los estudiantes de grado once 
en cada una de las instituciones educativas.
Las exigencias de la globalización y la modernidad 
apuntan a que el conocimiento es un ingrediente indis-
pensable en el progreso y desarrollo de los pueblos y en 
la búsqueda por mejorar las condiciones de vida de sus 
habitantes. 

Somos concientes del compromiso y la responsabili-
dad que se viene asumiendo por parte del sector edu-
cativo para alcanzar mejores resultados en los indica-
dores de calidad en materia educativa y esperamos que 
éste sea el compromiso y la meta de todas las institu-
ciones de nuestro municipio quienes trabajan si tregua 
por alcanzar la formación integral de sus educandos, y 
que en el momento han logrado significativos triunfos 
con profesionales brillantes destacados en el panora-
ma local, regional y nacional.

Con la intervención de una comisión de  la asamblea de 
Antioquia, y el apoyo de la Administración Municipal de El 
Santuario y la Empresa de Vivienda de Antioquia, Viva, se 
logró enderezar el proyecto de vivienda de interés social 
que contempla la solución de vivienda  para 160 familias 
entre las que se cuentan, docentes, empleados de la rama 
de la confección, funcionarios públicos y comunidad en 
general.
La constructora Fomento Urbano, quien inicialmente 
estaba a cargo del proyecto, no solo en El Santuario sino en 
varios municipios del departamento, fue demandada ante 
la fiscalía para la devolución de los dineros, se hicieron 
además,  las reclamaciones de la póliza y demás  pertinen-
tes. 
El proyecto que antes se llamaba Juan Bautista Calderón, 
ahora lleva el nombre de “Ciudadela La Chapa” y ya cuenta 
con nueva licencia de construcción otorgada por la oficina 
de planeación del municipio. Con subsidios del departa-
mento y el municipio, se compraron dos nuevos lotes para 
ampliar un poco más el área de la vivienda que quedó a 
cargo de la nueva constructora Jorge Iván Mora Ingenieros
Se nombró una nueva junta Directiva, integrada por  Ninfa 
Margarita Pineda Zuluaga, presidenta; Alba Alicia Gómez 
Botero, secretaria;  Ángela Rocío López Salazar, tesorera; 
Julio Cesar Zuluaga Giraldo, fiscal; Marisol Zuluaga Giral-
do, del comité de obra; Luz Estella Suárez, del comité de 
finanzas;  Sandra Milena Zuluaga Valencia, del comité de 
conciliación;. Jacinta Hoyos, comité de organización, y  
Sandra Patricia García Zuluaga, del comité de capacita-
ción. Esta nueva junta  ha retomado con mucho entusias-
mo y compromiso este proyecto que tiene un rumbo muy 
positivo. Los nuevos beneficiarios del proyecto, aportan el 
valor de cinco millones ochocientos mil pesos de cuota 
inicial expresó Ángela Rocío, tesorera de la junta quien nos 
confirmó además que en el  momento solo esta pendiente 
la firma del otro si, para arrancar con esta obra de infraes-
tructura que espera entregar las primeras viviendas en 
diciembre del 2010. 

Festival de la Canción  2009 Inicia proyecto de vivienda

Colegio María Auxiliadora alcanza
nivel superior en pruebas Icfes



32 Noticiero municipal

No. 475

La Empresa Social del Estado Hospital San Juan de Dios de 
El Santuario, desde el pasado 17 de noviembre realizó una 

reubicación y ampliación de las instalaciones con lo que 
respecta al servicio de Farmacia, su nueva ubicación tiene 
la ventaja de encontrarse  con acceso a la calle, con lo ante-
rior se pretende brindar una mayor comodidad y accesibili-
dad a nuestros usuarios, es decir, se quiere suministrar los 
medicamentos a toda la comunidad y allí se podrán encon-
trar medicamentos que no están incluidos dentro del plan 
obligatorio de salud compitiendo en el mercado con calidad 
y economía.
A partir de la misma fecha el horario de atención al público 
también fue ampliado de la siguiente forma: 
De lunes a sábado: de 7:30 a.m. hasta las 10 p.m. 
Domingos y festivos: de 9 a.m. hasta las 6 p.m. 
A medida que la demanda vaya aumentando y se realice un 
estudio del mercado, en un  futuro se podría tener un servi-
cio de farmacia las 24 horas del día.
La finalidad de este tipo de reformas es que la comunidad 
tenga una mayor comodidad, confianza y  además pueda 
tener la seguridad   de que los medicamentos y productos 
ofrecidos por nuestra institución cumplen con estándares 

La Farmacia del Hospital amplía servicios

Fácil acceso a la Farmacia del Hospital.

Nuestro municipio muestra
su cara amable cuando

acogemos bien al turista.

Campaña de la Sociedad
de mejoras Públicas.
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de mandato?
Raúl Gómez Giraldo. Sin lugar a 
dudas creo que la gestión financiera, 
que logró poner la casa en orden y la 
gestión ante Gobernación y otras 
entidades para obtener los recursos 
económicos necesario para el fun-
cionamiento del Municipio. La 
aprobación del Plan de Desarrollo, la 
aplicación de 14.000 metros cuadra-
dos de pavimento en la salida para 
Marinilla, a la Judea, la calle de Las 
Pollas, Líbano Arriba y El Nogal.
También, la realización de 300 
convites, la adquisición de una 
retroexcavadora, una vibrocompac-
tadora, una volqueta, dos carros de 
bomberos y el recolector de basuras. 
La construcción de los nuevos acue-
ductos de El Calvario, El Socorro-
San Matías y El Saladito, con inver-
siones por $1.700 millones y benefi-
cio para más de cuatro mil personas.
El Municipio tendrá un nuevo 
Comando de Policía y lo dotamos 
con un vehículo para el patrullaje. 
Próximamente vamos a instalar 
ocho cámaras para una mejor vigi-
lancia de la ciudad.
En educación se destacan construc-

La administración del alcalde Raúl 
Gómez Giraldo llega a la mitad de su 
periodo. Sobre sus principales acier-
tos, frustraciones y proyectos sostu-
vo el siguiente diálogo:
EL SANTUARIANO. ¿Cuáles 
son los logros más importan-
tes en estos primeros dos años 

ciones y adecuaciones en distintos 
establecimientos educativos, la 
dotación de bibliotecas y la atención 
alimentaria a los escolares. En 
Salud, vacunación del 98 por ciento 
de la población infantil, cobertura 
del Sisben del 97 por ciento, la 
modernización del Hospital y la 
adecuación de la Farmacia para que 
preste un mejor servicio a la comuni-
dad.
Un informe completo sobre mi ges-
tión lo presentó a la comunidad el 
día 18 de diciembre en el Club El 
Santuario. 

E.S. Este informe lo vamos a 
publicar en www.elsantuaria-
no.com  para información de 
todos los interesados. Ahora, 
Señor Alcalde, ¿cuáles son los 
principales proyectos para el 
tercer año de mandato?
R.G.G. En enero se iniciará la cons-
trucción de la nueva Plaza Mayor 
José María Córdova como todos 
están enterados. Creemos que en 
septiembre u octubre estará lista 
esta obra. 
También vamos a pavimentar 1.5 

Dos años de gestión del alcalde
Raúl Gómez Giraldo

Raúl Gómez Giraldo, Alcalde Popular

Construcción del nuevo comando de policía. Actividades artísticas.
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hacer en esta dependencia?
R.G.G. Este problema es viejo. 
Muchos santuarianos hacían lo que 
querían pero vamos poner las cosas 
en orden. Vamos a complementar las 
normas para que el urbanismo sea 
más armónico y se respete el espacio 
público. En las sesiones de febrero 
voy a presentar de nuevo el proyecto 
de acuerdo que no aprobó el concejo 
para que Planeación tenga todos los 
instrumentos legales para actuar.

E.S. ¿Y con respecto al parqueo 
de vehículos en las calles qué 
piensa hacer?
R.G.G. Ya los sacamos de la Plaza, 
vamos a establecer zonas en donde 
no se puede parquear y también a 
crear conciencia para que los san-

kilómetros de la vía hacia La Tenería, 
emprenderemos la remodelación de 
la Plaza de Mercado y vamos a reali-
zar inversiones significativas en 
educación y parques infantiles.
Está previsto dar inicio al Centro 
Cultural Roberto Pineda Duque, que 
constará de una gran sala de inter-
net, la biblioteca y un teatro, lo 
mismo que la remodelación de algu-
nas áreas del Hospital San Juan de 
Dios.
Creemos que el Centro Logístico 
también podrá iniciarse en el primer 
semestre porque este proyecto ha 
tenido muy buena acogida.
Se iniciará el proyecto vial de la 
intermedia, entre el monumento de 
la Virgen del Carmen y la cancha de 
fútbol José María Córdova.
Quiero destacar estas obras, entre 
otras que emprenderemos para el 
progreso de El Santuario.

E.S. ¿Cuáles has sido los 
momentos más felices?
R.G.G. Los momentos más felices 
son cuando podemos ver concluidas 
las obras que con tanto esfuerzo 
realizamos.

E.S. ¿Y los momentos más tris-
tes?
R.G.G. Sin duda en el primer año 
cuando todo el mundo me criticaba 
porque no se veían las obras. Y cuan-
do recuperé el espacio público en la 
Plaza.

E.S. Planeación Municipal ha 
recibido muchos cuestiona-
mientos de los ciudadanos y 
del Concejo. ¿Qué se propone 

rianos usen los parqueaderos. Hay 
que incentivar su construcción, pero 
creo que también es asunto de edu-
cación y sentido común.
E.S. ¿Por qué El Santuario no 
firmó el Planeo ni pertenece a 
la Empresa Aguas de Oriente?
R.G.G. A mi no tuvieron en cuenta 
para el Planeo y yo no firmo lo que no 
conozco. Con respecto a la Empresa 
Aguas de Oriente pienso que está 
pensada más en Rionegro y El Reti-
ro. Aquí tenemos aguas suficientes y 
estamos haciendo una gran tarea de 
reforestación y de compra de predios 
para la protección de las cuecas. 
Hemos sembrado 43.000 árboles. 
También se invirtieron cerca de 
1.000 millones de pesos en protec-
ción de La Marinilla.

El Santuario cuenta con Secretaría de Tránsito y Transporte.
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Protejamos La Marinilla

La basura que se arroja al lecho de la que-
brada provoca inundaciones y cuantiosos 

daños.
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Proyectos aprobados
1. Proyecto de acuerdo nº 22 por 
medio del cual se modifica el acuerdo 
021 de noviembre 30 de 2005 y se 
actualiza el distrito agrario del muni-
cipio de El Santuario.
2. Proyecto de acuerdo nº 23 por el 
cual se crea el hogar agrupado del 
municipio de El Santuario.
3. Proyecto de acuerdo nº 25   presu-
puesto 2010.
4. Proyecto de acuerdo nº 27  por 
medio del cual   se establecen hechos 
generadores y tarifas para cobro del 
impuesto de delineación úrbana.
5. Proyecto de acuerdo nº 28 por 
medio del cual se establecen las expen-
sas por concepto de expedición de 
licencias urbanisticas en todas sus 
modalidades.
6. Proyecto de acuerdo nº 29  por 
medio del cual se autoriza al señor 
alcalde para comprometer vigencias 
futuras de los años 2010 y 2011 por un 
valor de $104.702.394 para celebrar 
convenios interadministrativos con la 
Policía Nacional.
7. Proyecto de acuerdo nº 33 por 
medio del cual se modifica el acuerdo 
nº 12 del 10 de marzo de 1997, crea-
ción del Consejo Municipal de Cultu-
ra.
8. Proyecto de acuerdo nº 36 por 
medio del cual se establece un benefi-
cio de carácter transitorio para deudo-
res morosos de multas por infraccio 

El Concejo Municipal de El Santuario 
hace  un  balance de las actividades  
desarrolladas en el periodo de sesio-
nes del    mes  de noviembre  del pre-
sente año.   Fueron  reuniones  muy  
dinámicas  y  de mucho análisis,  en 
las que se presentaron  16  Proyectos 
de Acuerdo  de  gran importancia para  
el Municipio,   de  los  cuales  10 son   
Acuerdos Municipales   y  6  fueron  
archivados.
La Corporación  solicitó   informe a los 
Secretarios de Despacho para analizar 
el cumplimiento de las actividades, 
programas y proyectos del año 2009 
de cada dependencia e incluso de los 
entes descentralizados del municipio.
Los  Concejales han valorado el 
esfuerzo de personas e instituciones 
que buscan  el bienestar de la Comuni-
dad,  mejorando directa o indirecta-
mente la calidad de vida de la pobla-
ción.
Igualmente en este año la Corporación 
Edilicia ha tenido contacto permanen-
te con la  comunidad ,  escuchando  
sus  diferentes  problemáticas a  tra-
vés  de  cabildos abiertos y  espacios  
concedidos en las sesiones  ordinarias,  
a líderes  de distintos  sectores  para  
conocer  sus  dificultades  y  ser  
mediadores  en  la  búsqueda de  
soluciones.
Es de anotar que en forma  reiterada  
en  los  diferentes  periodos de  sesio-
nes de  este año  se le dio gran impor-
tancia a la parte urbanística del muni-
cipio, donde el Concejo está muy 
interesado en proyectar vías amplias, 
mejorar fachadas, controlar la altura 
de los edificios y que se cumpla con los 
patios exigidos en el PBOT, siempre 
pensando en mejorar la calidad de 
vida de los santuarianos.
La Corporación Edilicia para un mejor 
funcionamiento está remodelando el 
piso, adquirió computador nuevo y 
está implementando el MECI (Modelo 
Estándar de Control Interno)
A  continuación  se relacionan los   
Proyectos  de  Acuerdo  que fueron  
presentados  a la  Corporación  Edili-
cia  para  su  estudio y aprobación. 

nes de tránsito en el municipio de El 
Santuario.
9. Proyecto de acuerdo nº 31 por 
medio del cual se crea el Museo del 
Republicanismo José María Córdova.
10. Proyecto de acuerdo nº 38 por 
medio del cual se crea la Biblioteca 
Pública Municipal.
Proyectos archivados
1. Proyecto de  acuerdo nº 24 y 37 por 
medio del cual se autoriza al alcalde, 
por el término de dos (02) meses, para 
ejercer las funciones estipuladas en el 
numeral séptimo del artículo 315 de la 
Constitución, con el fin de adecuar la 
administración municipal.
2. Proyecto de acuerdo nº 26 por 
medio del cual se modifican y agregan 
algunas normas urbanisticas en el 
municipio de El Santuario y se dictan 
otras disposiciones
3. Proyecto de acuerdo nº 30 por 
medio del cual se conceden unas 
facultades al alcalde popular del muni-
cipio de El Santuario.
4. Proyecto de acuerdo nº 32 por 
medio del cual se modifica el acuerdo 
no 021 de mayo 22 de 2008. 
5. Proyecto de acuerdo nº 34  por 
medio del cual se crean y reglamentan 
las escuelas de formación artística y 
cultural del municipio de El Santua-
rio”.
6. Proyecto de acuerdo nº 35 por 
medio del cual se declara de utilidad 
pública unos bienes inmuebles. 

Informe del Concejo
Alonso Gómez Gómez
Presidente del Concejo

Salón de sesiones del Concejo.
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mente, en la agricultura y son sus culti-
vos: zanahoria, repollo, arveja, remola-
cha, habichuela, papa y en menor 
escala, maíz; pero la ganadería, tam-
bién, tiene su importancia, especial-
mente con fincas para ganado de levan-
te y engorde  y algunas pocas para 
lechería, que se comercializa con 
Asprolesa. 
La infraestructura de la vereda es muy 
deficiente;  porque aunque cuenta con 
carretera en buen estado y electrifica-
ción con una cobertura del 99%, les 
hace falta acueducto para más del 
cincuenta por ciento de las viviendas, 
programa de tanques sépticos, campos 
de recreación, parque infantil y progra-
mas de estufas eficientes.
La Vereda El Retiro ha jugado un papel 
importante en el desarrollo y progreso 
del municipio, ha tenido hijos de 
mucho renombre en el ámbito local, 
regional y departamental, Presbítero 
Nevio Alberto Gómez Alzate, nacido y 
criado en la vereda, y ordenado sacer-
dote el 27 de Junio de 2008 por imposi-
ción de manos del Señor  Obispo Óscar 
Aníbal Salazar Gómez en el templo 
Señor de Las Misericordias de nuestra 
municipalidad; de igual manera se 
tiene como hijos predilectos: al inolvi-
dable Padre Marquitos, a los queridísi-
mos y siempre recordados hermanos 
los sacerdotes Jairo y Néstor Pineda, 

“La vereda El Retiro toda la vida ha 
existido y siempre se ha conocido con 
dicho nombre, es una vereda muy 
extensa , tierras fértiles y de buenos 
nacimientos de agua que conforman 
pequeños arroyuelos que le dan una 
belleza paisajística muy particular a 
todo el entorno y con una comunidad 
muy unida y de ferviente devoción a la 
Virgen Santísima y al Sagrado Corazón 
de Jesús… ah! y en cuanto a actividades 
comunitarias está  muy ligada, a la 
vereda El Morro, especialmente en el 
mantenimiento de la carretera” expre-
sa, con mucha alegría, don Adolfo 
Gómez Botero, líder innato de esta 
comunidad y con residencia en estos 
parajes, por más de sesenta y cuatro 
años.
Generalidades. El Retiro es una hermo-
sa vereda muy cercana a la población 
urbana, apenas a un kilómetro de 
distancia de ella y ubicada a su costado 
sur; son sus veredas vecinas: Por el 
occidente El Carmelo, por el sur la 
vereda El Morro; por el oriente, las 
veredas La Primavera y Morritos y por 
el norte la zona urbana (más exacta-
mente el Alto de Pepito”). La vereda 
está constituida por unas cuarenta y 
cinco familias con una población apro-
ximada de 216 personas. Son sus gen-
tes,  humildes y sencillas, muy trabaja-
doras, personas  muy buenas, de 
mucha fe, muy devotas de la Virgen 
María y del Sagrado Corazón de Jesús, 
de costumbres religiosas muy enraiza-
das como el rezo diario del Santo Rosa-
rio, la Santa Misa dominical y muchos, 
de ellos, de la Sagrada Eucaristía diaria. 
La mayoría de las familias viajan al 
pueblo, habitualmente, en horas de la 
tarde y  madrugan, al otro día, a las 
cinco o seis de la mañana para iniciar 
sus faenas agropecuarias.
En la parte educativa, por la cercanía, 
por una parte, a los establecimientos 
educativos urbanos y, por la otra, la 
relativa  proximidad a la escuela de la 
vecina vereda de El Morro, no se ha  
tenido la necesidad de escuela propia; 
entonces sus niños estudian en la 
Escuela Rural El Morro y sus jóvenes, 
en buen número, en la Institución 
Educativa Presbítero Jesús Antonio 
Gómez de la vereda El Carmelo.
La economía está basada, principal

Don Javier Gómez, que prestó los 
servicios durante mucho tiempo a la 
Parroquia de Nuestra Señora del Rosa-
rio de Chiquinquirá en el cargo de 
Mayordomo de Fábrica; las Reveren-
das hermanas  Margarita Gómez Bote-
ro y Helda Gómez Alzate, Don José 
Alejandro Salazar, Doctor  Nicolás 
Pineda; además, es hija de esta vereda 
la actual Secretaria Municipal de Edu-
cación, Licenciada Luz Fanny Salazar 
(período 2008-2011) y también los son 
el Doctor Fabio Arcila, eminente abo-
gado y  los hermanos Doctor Pedro Luís 
y Doctor Basilio Pineda. 
La vereda, ecológicamente, es más bien 
pobre, no la rodea ninguna montaña, 
circunstancia que le quita el privilegio 
de poseer bosque natural y apenas 
cuenta con pequeñísimos arroyuelos 
que aportan sus cristalinas aguas a la 
quebrada El Morro que baña sus tierras 
en un buen trayecto; esta quebrada, El 
Morro, de buen caudal,  atraviesa la 
vereda El Retiro  a lo largo y sirviéndole 
de límite con la vereda La Primavera. 
Además, la vereda El Retiro, en un 
corto tramo, refresca sus tierras con  la 
quebrada  Bolsíco;  quebrada que, 
igualmente a la anterior, ha nacido 
bastante arriba y es efluente principal 

El Retiro
Gabriel Palacio Díaz

Panorámica vereda El Retiro.
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todos con mucho cariño como “Lolela” 
que gestionó obras de infraestructura 
como la electrificación, mantenimiento 
de la vía y jugó un papel importante en 
el acueducto de la vereda El Carmelo. 
Más recientemente son muchas las 
personas que tomaron el liderazgo para 
iniciación de algunos procesos, se 
destacaron  los hermanos Don José 
Adolfo y Horacio Gómez. Y en la pre-
sente década  la comunidad reconoce el  
liderazgo de Don Víctor Rubén Duque, 
“aunque es Presidente de la Junta de 
Acción Comunal de El Morro, su pro-
piedad linda con nuestro terruño  y es 
un verdadero líder para El Retiro, él 
colabora con nuestra vereda y nosotros 
con él” afirma con tono firme Don José 
Adolfo Gómez; especialmente para la 
organización y ejecución de los convites 
para el mantenimiento de la carretera y 
de otras obras comunales.
Desarrollo Comunitario. Es la única 
vereda de El Santuario, legalmente 
constituida y reconocida, que no tiene 
Junta de Acción Comunal.  Al respecto, 
Don José Adolfo Gómez Botero explica: 
“Se han hecho varias tentativas de crear 
la acción comunal; en tiempos de Don 
Felicio se hizo un primer intento y luego 
en época de Jesús María “Lolela” se 
hizo un segundo; en ambas oportunida-
des se frustró la idea, pues los vecinos 
alegaron que están muy cerca de la zona 
urbana y que la mayoría de las gentes 
viajan diario en horas de la tarde al 
pueblo donde tienen ocupaciones y 
compromisos comunitarios con Juntas 
ón fue la misma apoyar la Junta de 

de la quebrada El Morro, entregando 
sus aguas cerca del puente sobre la 
carretera principal y  sirviendo este 
cauce, en buen trecho, de lindero con la 
vereda El Carmelo. 
Algo de Historia. La vereda ha existido 
siempre. Todavía se conserva  las casas 
de tapia de más de 170 años, por ejem-
plo  la casa de habitación de Julio 
Gómez, donde nacieron y se criaron los 
esposos Jesús Gómez y Anuaria Duque 
y que vivieron en estos parajes hace 
exactamente 140 años. Mas reciente-
mente, se trae a la memoria los habitan-
tes en las primeras décadas del siglo 
pasado, se recuerdan a: Norberto 
Pineda, Julio Gómez, Felicio Ramírez, 
Enrique Gómez, Francisco Arcila, 
Alejandro Salazar, Jaime Gómez, 
Miguel Antonio Gómez, Pedro Luís 
Gómez, Luís Enrique Botero, Basilio 
Serna, Cecilia Gómez (Señora madre 
del difunto Pedro Chócolo,  Tulio 
Gómez, Francisco Aristizábal, Román 
Arcila, Arturo Duque, Rosalina Gómez, 
Teresa Gómez Zuluaga. En esa época 
sobresalía por su liderazgo don Felicio 
Ramírez, se rememora la coordinación 
de las mingas para el mantenimiento de 
los caminos y de las ayudas a los más 
pobres, además se recuerda con mucha 
complacencia sus actos de solidaridad 
al prestar, desinteresadamente,  sus 
bestias para transportar los enfermos o 
los médicos, según lo que se necesitase 
en el momento; así mismo, Don Felicio, 
era el encargado de recolectar el diez-
mo, que se hacía en especie, más con-
cretamente en maíz; Don Felicio con la 
ayudad de Miguel Antonio Gómez 
visitaban las veredas de El Morro, El 
Retiro y el paraje de Las Lajas; una vez 
recolectado todo el maíz, él lo negocia-
ba  y el producido era para la iglesia; “ 
de esta tarea se encargó Don Felicio 
hasta el año de 1947”,  expresa con 
mucha seguridad Don José Adolfo 
Gómez. Un segundo líder de mucha 
importancia y digno de destacar es Don 
José Alejandro Salazar Gómez que fue 
Alcalde del municipio de El Santuario y 
también de los municipios de Rionegro 
y Caramanta y abuelo de Monseñor 
Oscar Aníbal Salazar Gómez y del 
actual líder cívico Doctor José Alejan-
dro Salazar Gómez. También se recuer-
da mucho a Don Norberto Pineda, 
abuelo del Doctor Nicolás Pineda, 
nacido y criado en la vereda, que ha 
jugado un papel importante en la histo-
ria de El Santuario. Muchos años des-
pués se destacó en el liderazgo Don 
Jesús María Ramírez, conocido por 

de acciones comunales urbanas donde 
tienen sus aposentos y por otro lado, se 
afirmaba, que han estado muy de la 
mano con la Junta de Acción Comunal 
de la vereda El Morro y con ellos traba-
jan comunitariamente para el manteni-
miento de la carretera. A principios de 
la presente década se reunieron  veinte 
personas, en un tercer intento, y la 
conclusión fue la misma apoyar la 
Junta de Acción Comunal de los veci-
nos del Morro y reunirse ellos, los de El 
Retiro, cuando sean necesarios los 
convites o para la ejecución de alguna 
obra comunitaria puntual. Sin embar-
go, los vecinos de El Retiro han tenido 
sentido de pertenencia por su vereda y 
se han reunido con los vecinos del “Alto 
Pepito”, especialmente en los meses de 
Diciembre para la navidad, la novena 
de aguinaldo del Niño Jesús  y regalos 
para los niños.
A pesar de todo y sin contar con una 
organización comunal sólida, se han 
realizado muchas obras comunales, 
durante los últimos tiempos, se desta-
can las siguientes: 
Invitamos a nuestros amables lectores 
para que continúen la lectura de esta 
vereda en nuestra próxima edición.

NOTA. La publicación del presente 
Documento Vereda El Retiro fue auto-
rizada por el Señor Alcalde, ya que fue 
tomada del Libro “Veredas de mi San-
tuario, El Santuario obra de Todos” que 
recientemente publicó la Administra-
ción municipal

Viene página 36

Cultivos vereda El Retiro.



38 Ecos de las colonias

No. 475

Es por esto que se ha creado el Banco de 
Materiales de Construcción, con un 
aporte que se resume así: 49 familias 
beneficiadas con el mejoramiento de sus 
viviendas. A la fecha se han enviado tres 
mulas cargadas de teja y ladrillo y 16 
millones de pesos en materiales de 
ferretería.
Este es solo el inicio de una empresa de 
la cual deseamos que todos los santua-
rianos, que siempre han dado muestras 
de generosidad, nos convirtamos en 
socios, aportando lo que su conciencia 
les dicte.
Sabemos que la abundancia con la cual 
Dios nos ha bendecido, es el resultado  

Ante la nueva coyuntura que se está 
dando en El Santuario, su zona urbana y 
sus veredas, donde, por múltiples facto-
res, que no vamos a mencionar en este 
momento, están apareciendo casuchas 
tipo tugurios y otras con precarias 
adecuaciones; ha llevado a la Colonia 
Santuariana residente en Cali a sensibi-
lizar este factor a nivel local y nacional, 
para buscarles una solución que mitigue 
las incomodidades de estas persona. 

de esta actitud de generoso desprendi-
miento que hay en los corazones de 
todos nuestros coterráneos, pues es bien 
sabido que con la generosidad que 
damos con ese mismo recibimos.
Para esta navidad  la Colonia Santuaria-
na Residente en Cali ha diseñado un 
sobre, con la intención de que todos los 
santuarianos depositen en él, un aporte 
para el fortalecimiento del Banco de 
Materiales de Construcción. Este será 
enviado a todas las Colonias de El San-
tuario en las diferentes ciudades. En 
agradecimiento recibiremos bendicio-
nes de abundancia, prosperidad, satis-
facción y  mucha felicidad.

La Colonia Santuariana Residente
en Cali llama a la solidaridad

Eusebio Gómez
Corresponsal Colonia de Cali

PORTAFOLIO:
! Compra venta de propiedad raíz
!Arrendamientos de propiedad raíz

TURISMO
!Arrendamiento de apartamentos amoblados; ambiente familiar

!Arrendamientos de fincas de recreo

SERVICIO SOCIAL GRATUITO
!La empresa presta servicio social de darles mensajes o razones a las personas, ejemplo: doña Olga tiene un hijo 
llamado Juan en Bogotá y él necesitaba mandarle una razón a la mamá; como doña Olga no tiene teléfono, Juan 
llamó a nuestra empresa y nos dió la dirección de su madre y nos dió una razón que necesitaba urgentemente. 

Nosotros le hicimos llegar la razón sin ningún costo.
!Nuestra empresa desea llevar a todos los conciudadanos y demás, un producto novedoso y que a la vez satisfaga las 

necesidades de nuestros clientes por la responsabilidad que tenemos para desarrollar los negocios.

Todas las personas interesadas en esta clase de servicios se pueden dirigir y comunicarse a la siguiente dirección:

Inmobiliaria de Oriente ZR  S.A.S
Carrera 50 Nº 45B – 43   telefax: 546-02-94

Correo: inmobiliariazr@une.net.co

Nace primera inmobiliaria en El Santuario
Inmobiliaria de Oriente ZR S.A.S.
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emisiones globales se estabilicen a los 
niveles actuales, en sólo 20 años más de 
emisiones tendríamos un 25% de probabi-
lidad de que, aunque tuviéramos cero 
emisiones después de 2030, el calenta-
miento exceda los 2ºC. Cada año de acción 
retardada aumenta las probabilidades de 
exceder el calentamiento en 2ºC. 
Las recientes temperaturas globa-
les indican calentamiento debido a 
las actividades humanas: 
En los últimos 25 años las temperaturas 
han aumentado a una tasa de 0,19ºC por 
década, en cada acuerdo con predicciones 
basadas en el aumento de los gases de 
efecto invernadero. Incluso en los últimos 
diez años, a pesar de una disminución en 
el forzamiento solar, la tendencia al calen-
tamiento continúa. Las fluctuaciones 
naturales a corto plazo siguen ocurriendo 
como siempre, pero no ha habido cambios 
significativos en la tendencia subyacente 
al calentamiento. 
Aceleración en el derretimiento de 
capas, casquetes y glaciares de 
hielo: 
Un amplio despliegue de mediciones del 
hielo y satelitales prueban ahora, sin duda 
alguna, que tanto las capas de hielo de 
Groenlandia como la de los polos están 
perdiendo volumen a ritmo acrecentado. 
El derretimiento de glaciares y casquetes 
de hielo en otras partes del mundo tam-
bién ha aumentado desde 1990. 
Disminución rápida del hielo mari-
no del Ártico: 
El derretimiento estival del hielo marino 
del Ártico se ha acelerado superando 
considerablemente los pronósticos de los 
modelos climáticos. La zona de derreti-

Acaba de reunirse la Cumbre del Clima de 
Copenhague. En la próxima edición nos 
referiremos a los resultados de este 
encuentro global que tratará de reconver-
tir el daño al medioambiente, pero aquí 
transcribimos algunos de los puntos 
cruciales del informe científico, denomi-
nado Manual de Copenhague. Este infor-
me hace un diagnóstico de la situación 
actual y plantea algunos fórmulas de 
mitigación del impacto causado por el 
hombre.
En esta oportunidad los líderes mundiales 
y las organizaciones medioambientales 
buscarán un nuevo protocolo que reem-
place al de Kioto, para frenar las emisiones 
de gas carbónico. Ojalá se llegue a un 
consenso alentador.
El cambio climático es el efecto de las 
acciones pequeñas y grandes que todos 
realizamos cada día. Es necesario crear 
conciencia, educarnos y construir hábitos 
que respeten el medio ambiente. Toda 
acción, por pequeña que sea,  tiene senti-
do. Por esta razón EL SANTUARIANO y la 
Sociedad de Mejoras Públicas crearon este 
espacio para el conocimiento, el debate y 
la promoción del medio ambiente.
El informe científico
A continuación los apartes del informe 
científico que marcó la discusión en 
Copenhague.
Los hallazgos recientes más importantes 
respecto del cambio climático son:
Aumento en las emisiones de gases 
de efecto invernadero: 
Las emisiones mundiales de dióxido de 
carbono provenientes de combustibles 
fósiles en 2008 fueron casi un 40% más 
altas que en 1990. Aunque las tasas de 

miento del hielo marino en 2007-2009 fue 
un 40% mayor que la predicción promedio 
de los modelos climáticos del IPCC AR4. 
Subestimación del aumento en el 
nivel del mar: 
Los satélites muestran un aumento mun-
dial del nivel del mar (3,4 mm/año en los 
últimos 15 años), del 80% por encima de 
las predicciones del IPCC del pasado. Este 
aumento en el nivel del mar concuerda 
con la duplicación de la contribución 
debida a la fundición de los glaciares, 
casquetes polares y capas de hielo de la 
Antártida Occidental. 
Revisión del pronóstico del nivel del mar: 
Hacia el 2100, el nivel del mar promedio 
probablemente se eleve a por lo menos el 
doble de lo pronosticado por el Grupo de 
Trabajo 1 del IPCC AR4 que, para emisio-
nes no atenuadas, podría bien superar el 
metro. El límite superior de aumento del 
nivel del mar para el 2100 se ha estimado 
en dos metros. El nivel del mar continuará 
aumentando por siglos después de estabi-
lizadas las temperaturas globales; y es 
dable esperar en los siglos siguientes un 
aumento de varios metros en el nivel del 
mar. 
La demora en la acción expone a un 
daño irreversible: 
Muchos elementos vulnerables del siste-
ma climático (por ej. las capas de hielo 
continentales, la selva amazónica, los 
monzones del África Occidental y otros) 
podrían ser forzados a un cambio abrupto 
e irreversible si el calentamiento continúa 
como lo ha hecho hasta ahora durante este 
siglo. El riesgo a transgredir umbrales 
críticos (“puntos críticos”) aumenta 
considerablemente con el cambio climáti-
co actual. Por consiguiente, seguir espe-
rando una mayor prueba científica podría 
dar lugar a que algunos puntos críticos se 
superen antes de que se los reconozca. 
El momento crucial debe acontecer 
pronto: 
Si el calentamiento global se limita a un 
máximo de 2ºC por encima de los valores 
pre-industriales, las emisiones globales 
deberán alcanzar su nivel pico entre 2015 
y 2020, para luego declinar rápidamente. 
Para estabilizar el clima, una sociedad 
mundial descarbonatada – con emisiones 
de CO2 y otros gases de efecto invernadero 
perdurable cercano a cero– deberá alcan-
zar estos valores durante este siglo. Más 
específicamente, las emisiones promedio 
anuales per cápita deberán reducirse a 
considerablemente menos que una tone-
lada métrica de CO2 para el 2050. Se trata 
de un 80-95% por debajo de las emisiones 
per cápita de los países desarrollados en el 
año 2000.

El diagnóstico del planeta

Los trabajos en La Marinilla costaron cerca de mil millones de pesos. Todos debemos
respetar el medio ambiente y protejer las cuencas.
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instructores encargados de recuperar la 
afición de niños y jóvenes por el deporte del 
tenis de mesa.
Le deseamos a Manuela los mejores éxitos 
en la final de los Juegos Departamentales 
que se realizan desde el 9 de diciembre. 
Mucha suerte y sentido de pertenencia por 
su deporte y su municipio.

El Orgullo Santuariano, en la XV 
vuelta a Colombia Senior master
Decorosa estuvo la participación del equi-
po de ciclismo Orgullo Santuariano, el cual 
contó con participantes en las diferentes 
categorías para hacer un recorrido de más 
de 400 kilómetros por las carreteras de la 
geografía colombiana.
Las etapas en las cuales devoraron su 

respectivo recorrido estos ASES del Orgu-
llo Santuariano son las siguientes:
1. Etapa: Prólogo en Guarne
2. Etapa: Guatapé – La piedra, triple 
recorrido.
3. Etapa: Circuito Oriente Antioqueño
4. Etapa: La Pintada – Chinchiná
5. Etapa: Sta Rosa – Belalcàzar
6. Etapa: Cartago – Roldanillo, doble
7. Circuito por la ciudad de Pereira.
Los santuarianos Mauricio Mejía Ocampo 
y Basilio Aristizábal Ramírez participaron 
en la categoría b, realizando una gran 
actuación y dando testimonio de la grande-
za de nuestra raza y la calidad de sus gentes.
La participación de nuestros paisanos en la 
xv versión de la Vuelta a Colombia modali-
dad Senior Master, es un verdadero ejem-
plo de pundonor deportivo para las actua-
les y futuras generaciones, colocando el 
deporte como símbolo de integración y 
alternativa de estilos de vida saludable.

Libertad y orden en el deporte
uno de los trabajos más difíciles en el 
campo del deporte es el orden que debe 
imprimirle tanto a deportistas como a los 
clubes, que es donde se concentra la activi-
dad deportiva y la representación del 
deporte asociado del municipio.
La misión de apoyo a los clubes deportivos 
por parte del Infordes, es la orientación 
hacia una verdadera organización deporti-
va, factor indispensable para obtener 
recursos del Estado y participar en los 
eventos oficiales de ligas o programas de 
Indeportes Antioquia.
La libertad para practicar el deporte como 
lo consagra la Constitución Política de 
Colombia en su artículo 52, compromete a 
los dirigentes a cumplir con unos deberes, 
donde se observe la buena administración, 
la calidad en la organización de eventos, la 
ética en el cumplimiento del juego limpio, 
el acatamiento a las autoridades deportivas 
del Estado, y el buen manejo de los recur-
sos, llámese humanos, tecnológicos o 
financieros.
Quien no cumple con el ordenamiento 
estipulado en la Ley 181 de 1995, se está 
saliendo del esquema que propone el 
sistema nacional del deporte, lo que ocasio-
na el desconocimiento al organismo depor-
tivo y no podrá funcionar sin reconoci-
miento oficial.
Esperamos que los dirigentes honestos, 
que no tienen problema en que se les haga 
un seguimiento y una evaluación a su 
organización, promuevan el deporte en 
todas sus dimensiones y trabajen de la 
mano con el Ente Deportivo Municipal 
que, en nuestro caso es el Instituto para el 
Fomento de la Recreación y el Deporte 
“Infordes”

Manuela Quintero, a la final de 
Juegos Departamentales
Aunque todavía nos lamentamos de no 
haber clasificado a la final departamental 
de los Juegos Departamentales con el 
voleibol femenino, debemos resaltar la 
buena actuación del tenis de mesa en el 
zonal realizado en el municipio de Cocor-
ná, y donde se logró el pase a Santa Rosa de 
Osos de Manuela Quintero, quien ha 
venido demostrando gran talento en el 
deporte de la raqueta chica y que es la única 
representante de nuestro municipio en las 
justas deportivas.
Manuela ha venido en un proceso de 
superación, bajo la orientación de Juan 
Guillermo Castaño y Jhónatan López, 

alternativa de estilos de vida saludable.
Reciban amigos del Orgullo Santuariano el 
reconocimiento y las felicitaciones muy 
sinceras de la Administración Municipal y 
del Instituto para el Fomento de la Recrea-
ción y el Deporte de El Santuario Infordes.

Con torneo Copa Nacional de Judo, 
celebran 20 años
Para celebrar los 20 años en El Santuario 
de este deporte o arte marcial, el judoka 
Faber Zuloaga con un grupo de colabora-
dores, organizó este importante evento, 
contando con el aval de la Liga Antioqueña 
de Judo y el Infordes, por lo que se pudo 
comprometer a 140 deportistas en varias 
categorías a participar y lograr ascensos 
concedidos por la jerarca de dicha discipli-

na.
Fueron tres días de arduo trabajo, 27-28-
29 de noviembre en los cuales se desarro-
llaron actividades de examen, competen-
cia, exhibición y entrenamiento, donde 
chicos y grandes expresaron su complacen-
cia por la buena organización y la atención 
de que fueron objeto por dirigentes, autori-
dades y comunidad en general.
El Sensei Carlos Alberto Agudelo fue el 
coordinador general de esta copa, y fue 
homenajeado por el comité organizador de 
El Santuario por ser el pionero y primer 
entrenador de este deporte en nuestro 
municipio, lo que le mereció una hermosa 
placa de reconocimiento. También se hizo 
alusión a los méritos del doctor Alberto 
Chavarro Márquez, quien desde la empresa 
Ecooelsa fue el promotor e impulsor del 
Judo en El Santuario, lo mismo que la 

Columna del deporte
Édgar Torres Flórez

Director Infordes

Equipo de ciclismo orgullo santuariano.

Pasa página 41
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útiles a la sociedad.
A pesar de no haber clasificado a la final en 
Medellín, fue una bonita experiencia para 
los niños y una buena actuación dejando 
buena imagen de nuestro municipio. Otra 
vez será.

El voleibol femenino brilló pero no 
tuvo suerte
Una gran esperanza de clasificar por fin a 
una final de Juegos Departamentales se 
formó en torno al seleccionado de Voleibol 
femenino, equipo conformado por depor-
tistas que vienen de un proceso con la 
profesora Nora Edith Gómez y que logra-
ron compenetrarse con muchas refuerzos 
que ya habían jugado en épocas del lideraz-
go de nuestro deporte bandera y que 
fueron de mucha importancia en los 
partidos disputados en el municipio de 
Cocorná donde se realizó el zonal de 
Oriente.
Debido a la buena actuación de nuestro 
equipo en el grupo donde disputó con 
equipos de categoría como El Retiro, El 
Carmen y Rionegro, nos habíamos forma-
do la idea de volver a una final departa-
mental de Juegos Departamentales, que 
este año se realizan en el municipio de 
Santa Rosa. Pero por cosas ajenas a la 
lógica y los buenos deseos, la suerte nos 
hizo una mala jugada y perdimos una 
oportunidad que pensábamos la teníamos 
en el bolsillo.

Premian el  trabajo de Infordes:
Por su salud muévase pues
Son muchos los eventos que realiza el 
Infordes con sus monitores dentro del 
programa bandera de Indeportes Antio-
quia “por su salud muévase pues”, median-
te el cual se le brinda a la población partici-
par sin distingos de edad ni posición en las 
diferentes actividades programadas 

Judo en El Santuario, lo mismo que la 
mención a Alfonso Álvarez, otro de los 
gestores de la grandeza del Judo en la 
mencionada empresa.
A todos felicitaciones, y que sea este éxito 
el renacimiento del Judo en El Santuario. 

Siete años del 
riana
Con un importante evento nacional de 
Escuelas de Formación en Fútbol y de 
colonias santuarianas, celebró el club de 
fútbol Alianza Santuariana sus primeros 
siete años de trabajo permanente en pro de 
la niñez y de la juventud.
El evento que contó con la participación de 
11 equipos en las categorías infantil y 
juvenil y las colonias de Bogotá, Cali, 
Ibagué y Medellín, tuvo competencia 
durante los días 10-11-12 de octubre del 
presente año, con partidos en su mayoría 
realizados en la recien remodelada cancha 
José María Córdova donde disfrutaron 
propios y visitantes de los encuentros que 
se programaban desde las 8:00 a.m.
Fue una muy buena demostración de lo 
que puede hacer un club bien organizado, 
capaz de gestionar recursos en forma 
autónoma y con una buena organización. 
La identidad que le imprimió el presidente 
de dicho club Jhon Fredy García, ha servi-
do para que los paisanos colaboradores 
aporten el crecimiento del club y al afian-
zamiento como un organismo deportivo 
que posee reconocimiento deportivo.
Felicitaciones a todo el grupo de deportis-
tas y dirigentes de Alianza Santuariana en 
su cumpleaños y que continúen por el 
sendero de la promoción y el fomento del 
deporte para la formación integral de la 
juventud. 

El Club Delsa participó en el Pony 
Fútbol
En el mes de octubre se realizó en el muni-
cipio de San Carlos el zonal de oriente del 
torneo Pony Fútbol, clasificatorio a la gran 
final que se realizará en Medellín en el mes 
de enero de 2010. El equipo representativo 
de El Santuario fue El Club Delsa, el cual le 
había ganado en la eliminatoria municipal 
a su similar de Alianza Santuariana.
El Club Delsa, dirigido por el señor Óscar 
Gallo viene realizando un trabajo tesonero 
con los semilleros en diferentes edades y 
participa en el municipio de Rionegro con 
varios equipos en cada una de las catego-
rías organizadas en el torneo de ese muni-
cipio.
El equipo de Pony Fútbol que congrega 
niños hasta los 12 años tuvo una buena 
preparación de la mano del director Orlan-
do Rendón, persona amante de la forma-
ción de los pequeños infantes y que les 
dedica buen tiempo en procura de su 
preparación técnica, pero sobre todo en la 
orientación moral para que sean personas 

Club Alianza Santua-

dentro de un cronograma que aglutina a 
todos quienes desean participar en estilos 
de vida saludable.
Después de una evaluación de los encarga-
dos de este programa en Indeportes, 
incluyeron a El Santuario como uno de los 
municipio que más trabaja por el mejora-
miento de la calidad de vida de todas las 
personas previniendo enfermedades 
contraídas por la falta de ejercicio y el 
sedentarismo, por lo que fue premiada su 
gestión con un kit con máquinas modernas  
e implementos para la actividad física. 
El Infordes seguirá con sus políticas de 
apoyo al desarrollo humano, Estilos de 
vida saludable con la actividad física y el 
fortalecimiento del deporte asociado, 
asesorando a los clubes deportivos en su 
parte organizativa y adiministrativa.

Lluvia de premiaciones
Culminan los torneos municipales
Finalizando el año, también finalizan los 
torneos que realizan clubes deportivos y 
comités que trabajan con la organización 
de eventos deportivos.
El siguiente es el cuadro de honor de cada 
uno de los torneos:

Copa Juan Leonardo Zuluaga:
campeón El Vergel, subcampeon El Muni-
cipio.
Copa JMG:
Campeón Indecisos, subcampeón 15º.
Campeonato de futbol sala el polideporti-
vo. Organizador Luis Carlos Salazar:
Campeón  Gabriplast, Subcampeón Sout 
Parck.

Juegos Veredales:
Baloncesto femenino
campeón El Salto, subcampeón La Sierra.
Microfutbol masculino
Campeón Pavas, subcampeón El Roble.

Gabriplast, campeón Torneo fútbol sala Polideportivo.

Viene página 40
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pre infantil, infantil, pre juvenil, 
juvenil y ascensos de anotar que 
todas las categorías llegaron hasta 
la semifinal y solo iniciación y 
juvenil pasaron a la final quedan-
do campeones en ambas catego-
rías, muchas felicitaciones a estos 
muchachos lo mismo que al cuer-
po técnico por dejar en alto los 
colores de nuestro querido muni-
cipio. 
En el 2010 vamos a celebrar las 
bodas de plata y esperamos que 
todos quienes en algún momento 
pasaron por el club se vinculen de 
una u otra forma para celebrar el 
aniversario 25 con bombos y 
platillos, además de afianzarnos 
más para seguir trabajando 
incansablemente por los niños y 
jóvenes del futuro, a todos los que 
han hecho posible que el Club 

Terminamos el 2009 y nos queda 
faltando un solo año para cumplir 
25 llevándole entretenimiento, 
alegría y educación a miles y miles 
de niños y jóvenes de este querido 
pueblo Santuariano, todo gracias 
a la idea maravillosa de Don Gil-
berto Gómez y el apoyo incondi-
cional de Don Orlando Giraldo y 
Don Horacio Duque quienes 
fueron los fundadores de este 
hermoso y maravilloso club que se 
llama Delsa o sea  Club Deportivo 
El Santuario. Es de resaltar que 
aparte de estos tres líderes se han 
vinvulado otros como Don Alirio 
Giraldo, Pachito Botero, Efrén 
Giraldo, William Botero, Hernán 
Gómez, José Luis Zuluaga, Javier 
Darío Suarez, Liborio Gómez, 
Gilberto Zuluaga, Javier Darío 
Giraldo y últimamente Don 
Alberto Ramírez, Don John 
Zuluaga García y muchos otros 
que se me escapan en estos 24 
años de vida del Club Delsa a estos 
le pido disculpas pero yo se que 
son personas tan humildes que 
ellos se sienten también alegres 
porque saben que el Club Delsa a 
crecido  año tras año gracias a su 
valioso apoyo. A todos quiero 
contarles que el club cuenta con 
300 niños y jóvenes entre 6 y 20 
años que han estado compitiendo 
en el municipio de Rionegro con 
diez equipos repartidos en las 
siguientes categorías:  iniciación, 

Delsa lleve 24 años unos verdade-
ros agradecimientos y esperamos 
que el Todopoderoso los llene de 
bendiciones y cosas buenas por el 
resto de sus vidas.
El Club Delsa también felicita a 
todos los ocho equipos que con-
forman el campeonato Sénior 
Máster: Racing, Orientales, Real 
Madrid, Magos, Gemelos, Once 
Agiles, Barcelona y Real Santua-
rio, por hacer de este campeonato 
uno de los más buenos de los 
últimos tiempos, de igual manera 
a los seis equipos del campeonato 
de Juveniles de 45 años: Cocorná, 
Marinilla, Rionegro, Búhos, Once 
Copas y Orientales quienes han 
demostrado que para jugar futbol 
y para hacer deporte no hay edad 
ni fecha en el calendario.
De nuevo a todos muchas gracias. 

Informe Club delsa

Óscar Gallo
Presidente Club delsa

Campeón categoria juvenil 2009 torneo Rionegro.
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Sacerdote de La Ceja; en el año 2006 
hizo el primer semestre del año de 
formación pastoral en la Parroquia 
Nuestra Señora de las Mercedes de la 
Unión, el segundo semestre lo realizó 

realicé el ciclo filosófico durante 3 
años, del 2002 al 2004. Continué los 
estudios teológicos en el Seminario er 

Nelson Danilo Gómez Giraldo, nació 
en el municipio de El Santuario, el 4 
de mayo de 1978, hijo de Pedro Anto-
nio y María Dolores, es el mayor de 7 
hermanos, recibió su bautismo en la 
parroquia Nuestra Señora de Chi-
quinquirá el 24 de julio de 1978, sien-
do ministro el padre Javier Ríos F., y 
en la misma parroquia fue confirma-
do el 30 de julio de 1988 por Monse-
ñor Alfonso Uribe Jaramillo; cursó 
sus estudios primarios en la escuela 
de la vereda El Socorro y en la escuela 
Eusebio María Gómez de la cabecera 
municipal; cursó sus estudios secun-
darios en el colegio “Cooperativo 
Coomedelsa” de la localidad graduán-
dose en 1999; ingresó al seminario 
diocesano Nuestra Señora en Marini-
lla en el año 2000, año jubilar, en el 
año 2003 inició los estudios de teolo-
gía en el seminario nacional Cristo 

Nací el 10 de Octubre de 1984 en el 
municipio de El Carmen de Viboral, 
de humilde familia y con raíces san-
tuarianas. Por parte de mi padre 
Rubén Alirio Orozco Giraldo, mi 
madre Cruz Ana Cardona, mis herme-
nas Nanci y Doralba, mi hermano 
Omar Nicolás, han aportado a esta 
vocación dada como don de Dios.
Desde muy temprana edad pasamos a 
vivir al municipio de El Santuario al 
que le debo toda mi formación acadé-
mica y espiritual.
Estudié en la escuela urbana Eusebio 
María Gómez y el bachillerato en el 
Instituto Técnico Industrial José 
María Córdoba con énfasis en meta-
listería,  sólo queda darles gracias por 
sus profesores y su sólida formación 
académica y cristiana.
Ingresé al seminario Diocesano Nues-
tra Señora de Marinilla en donde 

en la hermana Diócesis de Riohacha, 
en la Parroquia San José de Maicao. 
El 28 de abril de 2007, recibe de 
manos de Monseñor Ricardo Tobón 
Restrepo, el ministerio del Diaconado 
y termina sui formación teológica en 
el seminario de La Ceja, luego es 
enviado a Roma a realizar su licencia 
en teología dogmática, entre el año 
2007 y el año 2009, en el Ateneo 
Pontifico “Regina Apostolorum” 
(Reina de los Apóstoles), regresando 
a la Diócesis de Sonsón – Rionegro, en 
julio de 2009, y actualmente desem-
peña sus tareas pastorales en la 
Parroquia Nuestra Señora de las 
Mercedes de Nariño, Antioquia. 
Recibió el pasado 21 de noviembre de 
2009 su ordenación sacerdotal de 
manos de Monseñor Ricardo Tobón 
Restrepo en la Catedral San Nicolás 
de Rionegro, Antioquia.

Nacional Cristo Sacerdote en la Ceja. 
De igual manera, en el año 2007 
realicé el año de formación pastoral 
en la Universidad Católica de Oriente 
y la Parroquia Jesús Nazareno duran-
te el primer semestre en el municipio 
de Rionegro. El segundo semestre me 
correspondió en la Parroquia María 
Auxiliadora, en la vereda la Piñuela 
del municipio de Cocorná.
Terminé el proceso de formación en el 
Seminario el 7 de noviembre. Ordena-
do Diácono el 21 de Noviembre de 
2009 por Monseñor Ricardo Tobón 
Restrepo, Obispo de la Diócesis de 
Sonsón – Rionegro, en la Catedral 
San Nicolás de Rionegro.
Gracia recibida en la proclamación 
del año sacerdotal por parte del Papa 
Benedicto XVI  para toda la iglesia 
bajo el lema “Fidelidad de Cristo, 
Fidelidad del Sacerdote”.

Nelson Danilo Gómez Giraldo,
nuevo sacerdote santuariano

Diaconado de
Luis Carlos Orozco Cardona

“Con amor eterno te he amado, por eso prolongaré mi favor contigo” Jr. 31, 3
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que siempre han sido unos padres 
amorosos, aún en los momentos 
de gran dificultad han conservado 
la paciencia, la humildad y la 
unión. 

Gracias por los valores que culti-
varon en nosotros, esos valores 
ahora son la base para realizar la 
terea que también nosotros debe-
mos llevar a cabo con nuestros 
hijos, sus 25 nietos (Yobanny, 
Andrés, Jhoana, Leider, Yuliana, 
Andrea, Marlyn, Yeison, Neider, 
David, Albeiro, Anyi, Laura, 
Nicolàs, Yulieth, Any Carolina, 
Jhon Sebastiàn, Santiago, Cris-
tian, Estiben, Daniela, Daniel, 
Diego, Sebastián y Jesús Gabriel). 

Sabemos que el camino no es 
fácil, pero tengan la plena certeza 
de que lucharemos con fuerza  
como ustedes lo han hecho para 

Hoy celebramos con júbilo una 
fiesta que nos llene de emoción. 
Nuestros amados padres, Enri-
que Ramírez y Ana Duque cum-
plen 50 años de vida matrimo-
nial; en los que ha reinado: el 
amor, la unión y el perdón.

Queridos papacitos, tal vez muy 
pocas veces les hemos expresado 
nuestra inmensa gratitud; sabe-
mos que sacar adelante 11 hijos 
(Lucelly, Jorge, Omar, Augusto, 
M y r i a m ,  A l c i d e s ,  A l b e i r o  
(QEPD), Walter, John, Dorahny y 
Maribel) no es tarea fácil; noso-
tros fuimos testigo de sus luchas y 
sacrificios para cumplir la misión 
que El Señor les encomendó hace 
50 años.

Gracias papá y mamá porque 
siempre han estado ahí incondi-
cionalmente para nosotros, por

sacarlos adelante y que un día, no 
muy lejano nuestros hijos se 
sientan tan orgullosos como 
nosotros de ustedes.

Dios y la Santísima Virgen no 
podían estar ausentes en esta 
fecha tan especial, pues fueron 
ellos quienes nos regalaron a 
estos padres tan maravillosos y 
ustedes quienes nos enseñaron 
que lo más importante en la vida 
es tener a Dios en nuestro cora-
zón; y gracias a esa fe que nos 
inculcaron hoy somos una familia 
unida y llena de amor.

Gracias papá y mamá por estar a 
nuestro lado y compartir sus 
vidas con nosotros.

Con inmenso amor: sus hijos, 
nietos, nueras y yernos.

Bodas de oro matrimoniales
Enrique Ramírez y Ana Duque

Septiembre  26  1959 - 2009
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El odontólogo Ignacio Alberto Aristi-
zábal Gómez recibió el título de Espe-
cialista en Ortopedia Maxilar, de la 
Universidad Antonio Nariño el pasado 
11 de Septiembre en la ciudad de Bogo-
tá. Por tal motivo su esposa Alejandra 
Carvajal, sus hijos José Fernando y 
Oscar Andrés, demás familiares, 
amigos y pacientes lo felicitan por este 
logro profesional y personal, que al 
mismo tiempo se constituye en un 
inmenso compromiso con su gente y 
con su tierra y lo animan a que siga 
estudiando que es su gran pasión.
Este profesional de la salud es:
Odontólogo de la Universidad de 
Antioquia

Diplomado en diseño de sonrisa y 
estética dental de la F.U.A.A Bogotá.
Miembro de la Sociedad Colombiana 
de Ortodoncia Preprogramada y 
Ortocosmodoncia Scopo.
Miembro de la Sociedad Paulista de 
Ortodoncia Brasil.
Miembro de la Sociedad Colombiana 
de Ortopedia Maxilar.
Asistente a numerosos cursos de 
actualización.
Presta sus servicios hace 20 años en El 
Santuario,  próximamente también en 
la ciudad de Medellín.
“Se alcanza el éxito convirtiendo cada 
paso en una meta y cada meta en un 
paso” C. Cortez

Ignacio Alberto Aristizábal
Especialista en Ortopedia Maxilar

Avenida Caracas No. 10-06  L- 219
Cali

Jorge Orozco Gómez
Calle 14 No.8-54, Local 32-34
Centro Comercial Zamoraco               

                                      
Margarita Aristizábal

de Pineda
Avenida 4ª Norte No. 37N – 70

Cúcuta
Darío Serna

Avenida 4ª No. 6- 07

Girardot
Pablo Tulio Orozco
Calle 14 No. 9 -31 

Baranoa, Atlántico
Javier Gómez

Cacharrería Arco Iris
Calle 17  No. 19 – 58

Valledupar 
Oswaldo Duque

Centro  Comercial
Galería Popular

Medellín
Eufrasio Giraldo

Centro Comercial Los Panches
Calle 49 No. 53-79, Local 108

Centro Comercial
Maturín Cundinamarca 

Calle 46 No. 56-23, Local 108

Raúl Zuluaga Salazar
Centro Comercial La Alpujarra,  

Local 35

Jesús Giraldo Giraldo Jeseymar
Centro Comercial

Los Pioneros, Locales 121 y 122 
Carrera 51 No. 45-71

Ivan Serna
Calzado Delicia

Cr 49 (Junin) No. 49-9

Itaguí
Farmacia Supermercado BOOM
Primer piso Central Mayorista

Bogotá
Luis Carlos Salazar

Local G -107
Ibagué

Evaristo Aristizábal
Calle 17 No. 3 - 92 

Quibdó
Nabor Giraldo Aristizábal

Autoservicio Mercames

El Santuario
Papelería Faberman   

Plaza Mayor

Farmacia Santa Cruz
Plaza Mayor  

Farmacia Principal      
Plaza Mayor

Despacho parroquial   
Plaza Mayor

Almacén Centro Fotográfico
Frente al Teatro Parroquial

Si desea ser distribuidor de
EL SANTUARIANO

Distribuidores de

EL SANTUARIANO
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